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Марту -  ударное напряжение
На :Проведенно;м обкомом К'ПСС совещании первых секретарей райкомов и горкомов 
партии подведены итоги работы за первые два месяца завершающего года пятилетки

Позавчера в Томске состоялось совещание первых се
кретарей райкомов и горкомов партии. Его участники 
познакомились в работой по внедрению бригадного под
ряда и хозяйственного расчета на основе чековой сис
темы учета затрат па Рыбаловском молочном комплексе 
совхоза имени 50-летия ССОР, а также с опытом «хо
лодного» выращивания телят.. С сообщениями выступи
ли директор совхоза А. К. Винтер, главный экономист 
Н. И. Масалыкина, председатель колхоза имени Кирова 
Зырянского района А. К. Швайко, доцент университета 
С. М. Каз. С большим интересом участники совещания 
ознакомились с застройкой экспериментального поселка 
в Зоркальцеве.

Секретари обкома КПСС А. С. Зарембо и В. >f. Зор- 
кальцев в своих выступлениях на семинаре проанали
зировали итоги работы совхозов, колхозов, важнейших 
отраслей промышленности и строительных организаций 
в январе и феврале. Член бюро обкома КПСС, ваведу- 
ющий отделом организационно-партийной работы Е. А. 
Вологдин подвел итоги работы по проведению выборов в 
Верховный Совет РСФСР и местные Советы народных 
депутатов.

На ссшещании выступил п^вый секретарь обкома пар
тии А. Г. Мельников. * * *

Вчера секретари райкомоц и горкомов партии участво
вали в семинаре кю проблемам автоматизации, организо
ванном обкомом 1ШСС.

В е с е н н и й

экзамен села
Стремительно прошли два 

месяца завершающего года 
пятилетки.' Их итоги пока
зывают, насколько важно 
изо дня в день, из недели 
в неделю, из месяца в ме
сяц держать на контроле 
ход вьшолнения всех пла
нов и социалистических 
обязательств.

Принятые в январе и фев
рале меры позволили не
сколько приостановить па
дение производства молока 
и надоев. А в Верх- 
некетском, К о л п а ш е в -  
ском, Молчановоком, Пара- 
бельоком. Первомайском, Те- 
гульдетсксм и Шегарском 
районах надой на корову за 
это время возрос от Ю до 
50 килограммов.

Но в целом ряде районов 
сущеттвенных сдвигов не 
прризошло. В Александров
ском, Бакчарском, ' Зырян
ском, Кожевниковском .рай
онах за это время продук
тивность снизилась на 20— 
28, а в Томском и Карга- 
сокском — на 5—ilO кило- 

i , граммов. Это создает угрозу 
^  невьшолнения плана и обя

зательств области на теку
щую зимовку. И главная 
причина заключается в том, 
что многие руководители 
хозяйств и сельскохозяйст- 
ВШ1НЫХ органов, а также 
райкомы и горкомы КПСС, 

(Г райгорисполкомы не учли 
всех ре,альных сложностей и 
.трудностей зимовки, не сде
лали практических выводов 
из рекомендаций обкома 
партии вести всю организа
торскую и политическую ра
боту в расчете на самые 
худшие условия зимовки.

В целом ряде хозяйств зна
чительна доля некачествен
ного корма. Это примерно 
тот объем, который входит 
в пех>еходящий запас. Зна
чит, в текущую зимовку 
есть возможность использо
вать только качественные 
корма, чего не делают в це

лом ряде мест, непонятно 
для чего приберегая добро.

Не удалось изжить нару
шения технологической дис
циплины. Сейчас уже ника
кой физиологией нельзя 
объяснить снижение продук
тивности: идут растелы, и
каждый день должно при
бавляться молоко. Но в Бак
чарском районе за послед
ние три дня растелилось 
более сотни коров, а моло
ка прибавилось... всего один 
центнер. О каком соблюде
нии технологии можно вести 
речь в этом случае?

Надо сейчас привести в 
действие все резервы, обес
печивающие хотя бы не
значительную прибавку в 
надоях: перейти на 3—4-
разовое кормление, утрен- 
нкйо раздачу грубых кормов, 
трехкратное доение боль
шинства коров; организовать 
грамотный раздой, проводить 
контрольные дойки не ре
же одного раза в 10 дней; 
направить на производство 
молока лучшие корма, боль
ше использовать солому. 
М о л о ч н а я  ферма сей
час — главная забота 
директора совхоза, цредсе- 
дателя колхоза, 'их—р^очее 
место. Надо совершенство
вать режим работы живот- 
неводов, переходить на двух- 
оменку, улучшать условия 
труда и быта. Нельзя оста
навливаться во внедрении 
бригадного подряда и хозяй
ственного расчета, надо ши
ре применять чековую сис
тему учета затрат. Особые 
зад ачи предстоит решить по
стоянно отстающим в ходе 
ньшешней зимовки животно
водам Бакчарското, Кожев- 
никовского и Зьщянского рай
онов. Ведь речь идет о спо
собности или неспособности 
актива, коммунистов, райко
мов партии и райисполко
мов, их рук10водитеЛей до
биться реального перелома в 
работе животновО|Дства, ре
зультатами оправдать не
однократные обещания.

Март — это и завершение 
подготовки к весенним поле
вым работам. А сделать

предстоит немало, если 
учесть трудности предстоя
щей весны, большой объем 
весновспашки. В области 
всего 40 процентов семян 
первого и второго' классов. 
Особенно неудовлетворитель
ное положение с семенами 
в Асиновском, Зырянском, 
Бакчарском, Молчановском, 
Кривошеинском и Чаинском 
районах. Бюро обкома пар
тии поручило лично первым 
секретарям райкомов, гор
комов КПСС организацию 
контроля за подготовкой 
семян.

Надо ускорить вывозку ор
ганики на поля (особенно 
хозяйствам Зьфянского, Ко- 
жевнцковского, Чаинского 
районов), вести эту работу в 
течение продленного дня, 
включая и субботу. Требует 
всемерной поддержки ини
циатива передовых механи
заторов по проведению на 
селе 17 марта ленинского 
коммунистического субботни
ка, который при тщательной 
подготовке к, нему даст 
большой эффект в ускоре
нии подготовки к весне, в 
ремонте техники.

Без скидок 

на условия
Обнадежирает началом 

хороших перемен работа 
лесной отрасли. Предвари
тельные итоги говорят о 
том, что здесь вьшолнен 
план по реализации продук
ции, деловой древесине, 
круглым лесоматериалам, 
производительности труда. 
Объединение «Томлеспром» 
в январе и феврале вывез
ло по миллиону кубометров. 
Хорошо работали в течение 
двух месяцев предприятия 
Каргасокского, Парабельско- 
го, Чаинского, Асиновското 
и Колпашевского районов. 
Наибольший вклад внес 
Верхнекетский район. Не 
от1кликнулись на призыв 
инициаторов соревнования 
за январский и февраль
ский миллионы предприя
тия Томского, Ленинского и 
Молчановского районов.

— бейчас надо усилить «за
пас прочности» лесной от
расли. Его создает щюжде 
Всего заготовка древесины. 
Между тем из 119 коллек
тивов, , ведущих трелевку, 
30 процентов не выполнили 
план, , а в Молчановском 
районе — 67, в Нривошеин- 
оком — 33, в Первомайском 
и Верхнекетском районах — 
по 25 процентов. Надо зна
чительно улучшить исполь
зование валочных машин, 
организовать валку вруч
ную, всемерно стимулиро
вать высокоэффективный 
труд на этой операции.

Особого внимания заслу
живает в мартовские дни 
использование лесовозньгх 
машин, особенно в Калтае, 
Тогуре, на Томском ЛПК, в 
Тегульдетском районе.

Напряжение в марте для 
лесозаготовителей возраста
ет в связи с необходимостью 
подготовки к весенне-летне

му периоду — создания за
паса на УЖД в объеме ме
сячной вывозки — 150 ты
сяч кубометров, подготовки 
к работе вахт, где долж
на быть заготовлена чет
верть годового плана дре
весины. Интенсивная вывоз
ка создает напряжение на 
нижних складах, и правиль
но сделали Верхнекетский, 
Каргасококий, Кривошеин- 
ский и Пара^лъекий райко
мы КПСС, оказав помощь 
людьми, направив дополни
тельно рабочих на разделку 
древесины. Это надо сделать 
на всех предприятиях.

Особенно тщательно надо 
подготовиться к проведению 
коммунистического суббот
ника лесозаготовителей
17 марта. Повсюду находит 
полдвржку настрой лучших 
коллективов: ' вьшолнить в 
этот день не менее двух 
дневных заданий по вьшозкр 
и полуторадневного задания 
по трелевке и разделке дре
весины.

В области однозначно оп
ределены рубежи по вводу 
жилья: в первом квартале — 
20, за полугодие — 50 и за 
10 месяцев — не менее 80 
процентов жилплощади от 
годового плана. Эту задачу 
правильно понимают в 
Верхнекетском, Колпашев- 
ском, П^вомайском, Молча- 
нбвоком, Томском, Шегар- 
ском районах, в областном 
центре. Но совершенно не 
собираются вводить жилье 
в первом ква|ртале в Алек
сандровском районе, не на
целены на ввод 20 процен
тов в первом квартале 
строитеяи в Зырянском, 
Кривошеинском, Чаинском, 
Кожевииксвском, Асинов
ском, Бакчаоском, Карга- 
сокском, Парабельском рай
онах, г. Стрежевсм. Это на
до решительно поправить. 
Ускоренный ритмичный ввод 
жилья — это линия област
ной партийной организации, 
и она обязательна для всех.

Томские нефтяники и гео
логи не справились с двух
месячным планом по добы
че нефти и б^фению сква
жин. Неудовлетворитель
но организованы зим
ние друзоперевозки, реа
лизация фондов как у гео
логов, так и у нефтяников. 
Надо усилить партийное 
внимание к этим отраслям, 
к деятельности партийных 
организаций, взять под 
строжайший контроль ход 
«зимней навигации», создать 
здесь максимальное напря
жение. И в этих,- и в других 
отраслях, в каждом насе
ленном пункте март надо 
использовать так, чтобы 
следуютций за ним переход
ный "BeceHHe - летний пери
од не привел ни к каким 
сбоям в оЩанийации труда 
и быта людей. Эти сбои не 
будут оправданы никакими 
неожиданными условиями. 
Сейчас еще есть возмож
ность предусмотреть все: от 
создания необходимых за
пасов сырья, материалов до 
способов nponyciKa талых вод 
и работы в условиях не
обычно высокого паводка.

Р е з е р в ы

дисциплины
Партийные комитеты, 

указьшалось на совещании, 
отвечая за все вопросы жи
зни городов и районов,'* дол- 
зкны выделять для себя 
особые участки работы, за 
которые к ним гфедъявля- 
ется и особая 'ответствен
ность. Это — воспитание 
кадров, руководителей, со
стояние партийной, государ
ственной, трудовой дисцип
лины. Это требует повыше
ния эффективности идеоло
гических мероприятий, сис
тематической работы по ук
реплению дисциплины. Ме
жду тем Томский горком, 
Молчановский и некоторые 
другие райкомы КПСС мало 
рассматривают вопросов, 
связанных с воспитанием 
людей, все еще дает себя 
знать кампанейский подход 
к укреплению дисциплины. 
Важнейший рычаг этой ра
боты — коллективный под
ряд, позволяющий соеди
нить коллективную мораль
ную и материальную заин
тересованность с коллектив
ным воздействием на нару
шителя. Поэтому так важ
но, не откладывая, перехо
дить к планомерному внед
рению бригадного подряда 
повсеместно, делать его не 
инициативной, а обя^тель- 
ной формой организации 
труда, вводить переход к 
бригадному подряду в долж
ностные обязанности руко
водителей и специалистов.

Надо поднять ответствен
ность за эффективное ис
пользование рабочего време
ни, восстановить нарушен
ный график работы пред
приятий сферы обслужива
ния. Кое-где они работают в 
удобное для себя время, 
вместо того, чтобы создавать 
удобства дояркам, механи
заторам, лесозаготовителям.

На совещании подчерки
валась задача усиления 
внимания к подготовке ре
зерва кадров, повышению 
культуры в работе партий
ного аппарата. Надо не за
гружать аппарат излишней 
бумажной работой, стре
миться решать вопросы не
посредственно в партий
ных организациях, на мес
те мобилизуя коммунистов 
на решение текупщх и пер
спективных задач.

Март требует геределвното 
напряжения всех сил, всего 
богатого опыта организации. 
Как бы сложны ни казались 
его задачи, они должны 
быть решены. Область всту
пает в этот месяц, в чет- 
аещый раз в ходе теку
щей пятилетки получая пе
реходящее Крашое знамя 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ за победу во Все
союзном социалистическом 
соревновании.

А с победителей и осо
бый спрос.

■И особая ответственность 
за сегодняшние результаты.

З Н А Р О Д Н А Я  С Т Р О Й К А
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

Домостроительный комбинат: ввод 20 процентов жилья 
в первом квартале

Сом нений не в ы з ы в а е т
Итак, март. Всего лишь 

месяц остается до конца 
первого квартала. Время 
взвесить силы, присмотреть
ся, как идут дела на сда
точных объектах.

Исходные данные таковы: 
на всех стройках ДСК ра
бота организована в тРи 
смены, высоки и темпы мон
тажа.

На первой очереди дома 
№ 2 по улице Кошурникова 
заканчивается монтаж кров
ли, на второй — уже смон
тировано семь этажей. 
Бригада плотников В. Сево- 
стьянова закончила работы 
на первой очереди, сейчас 
приступили ко второй. Мон
таж бригада Ц. Бадмаева 
ведет по графику, не выхо
дят из него и плотники. 
Лишь одна организация не 
выдерживает в сущности

нормального темпа работ — 
управление «Сибсантехмон- 
таж». До сих пор не подве
дено тепло к первой очере
ди здания.

На доме № 3, в шестом
микрорайоне начали рабо
тать бригады отделочников 
К. Кравченко и Р. Гауе.

Особенно хорошо идут дела 
на доме 2-а в микрорайоне 
Центральный. На первой 
очереди (144 квартиры) че
рез неделю закончатся от
делочные работы. Концент
рации сил на этом объекте 
можно Tô jbKo позавидовать. 
Здесь работают бригада 
монтажников В. Челпанова, 
бригада плотников А. Но
вицкого, три бригады моза
ичников, четыре бригады 
штукатуров - маляров (сре
ди них задает темп коллек
тив М. Петрухиной). Только

добрые олова можно сказать 
по адресу сантехмонтажни- 
ков А. Черникова.

За февраль только на 
этом до:ме освоено 370 тысяч 
рублей. А особую гордость 
строителей вызьшает то, что 
объемы взяты практически 
без помощи горожан. По
мощники появились на объ
екте буквально неделю назад. 
‘И еще одна особенность: на 
'ЭТОМ объекте была строго 
Ьыдержана поточная техно- 
'(логическая цепочка.

Хоть не везде дела идут 
идеально, своевременная 
сдача объектов первого 
квартала не вызывает сом
нения. Если до конца мар- 
,'га домостроители выдержат 
1взятый темп, то жилищный 
фонд города пополнится на 
32 тысячи квадратных мет
ров.

« А Л Л О ,  

В А С  Н Е  С Л Ы Ш Н О ! »
Возвращаясь 

к напечатанному

Этот объект для жителей- 
микрорайона Каштак стал 
таким же привычным, как 
Эйфелева баШня для пари
жан. Томичи уже готовы 
смириться с отсутствием те
лефонов у жителей Кашта- 
ка, потому что новые захва
тывающие перспективы от
крываются перед ними. Че
рез сорок—пятьдесят лет в 
город хлынет поток тури
стов, жаждущих полюбо
ваться незаконченным тво
рением треста «Томекпром- 
строй». Всезнающий гид рас
скажет публике, как шла ра
бота над памятником архи
тектуры. На балках будут 
укреплены таблички с ука
занием, когда установлена 
та или иная, конструкция...

— В 1978 году, — объявит 
гид, — было выделено на 
строительство телефонной 
станции 250 тысяч рублей. 
Трест освоил только 8,5 ты
сячи. В 1979 году был сде
лан резкий ркачок: из 200 
тысяч рублей освоили 58

тысяч. Затем два года объект 
был законсервирован. В 1982 
году из 150 тысяч освоили 
62 тысячи рублей... ,

Сердца слушателей пре
исполнятся благоговением и 
восторгом ■ перед историче
ской хроникой, написанной 
руководителями «Томск- 
пром'строя». Но кто-нибудь 
из дотошных туристов вос
кликнет:

— Как же так? В 1985 го
ду в тресте заявили, что го
товы освоить на строитель
стве АТС 600 тысяч рублей.

— Это была шутка, —ус
покоит гид. — В истории их 
случалось немало. Напри
мер, в 1984 году в террито
риальном управлении строи
тельства был издан приказ, 
по которому предписывалось 
в том же году укомплекто
вать объект железобетоном, 
поставить кирпич и сили
катную плитку... Этот приказ 
никто не принял всерьез.

— А-а, — улыбнется ту
рист, — я, наконец, понял

юмор. Нашел подшив.ку га
зет того времени и. прочитал, 
что в январе 1985 года 
бригада В. Н. Краснова вы
полнила на АТС строитель
но - монтажных работ все
го на 45 тысяч рублей, а в 
феврале — на 50 тысяч.

Так мило будет продол
жаться беседа до тех пор, 
пока не наступит время 
ехать на обед. Пройдет пол
часа, час — автобус так и не 
появятся. Дотошный турист 
не выдержит и побежит к 
телефону, прикрепленному 
на стене АТС: «Алло, алло», 
—^закричит он в телефонную 
трубку.

— Это символический те
лефон, — пояснит неуньша- 
ющий гид. — Он был уста
новлен в 1985 году, после 
очередной шутки. А дейст
вующий телефон-автомат 
1н€подалеку — за километр.

'И они направятся вызы
вать автобус.

Н. БОБРОВ, 
наш рабкор.

Н А  О Т Ш И Б Е
Открытое письмо начальнику Томского монтажного 

специализированного управления треста «Сибтехмон-
таж» А. Е. Захаренко от монтажников 
участка.

Стрежевского

В первый и последний раз 
мы вас видели год назад, 
когда стало известно, что 
новосибирское управление 
передано Томску. Тогда вы 
много и хорошо говорили о 
перопектив£1х работы един
ственного в управлении се
верного участка, о том, как 
мы нужны здесь. Нам пред
стояло строить один из ва
жнейших и сложных объ
ектов города — котельную 
№ 4. Вы обещали обеспечить 
бригаду всем необходимым, 
уделять максимум внима
ния проблемам участка...

Весь год мы работали на 
отшибе. Нам не было до
ставлено ни одного инстру
мента, ни каких-либо мате
риалов. Не хватает техники, 
нет фондов на пропан. Без 
дела стоит монтажный кран 
на реке Пасол, наполовину 
уже растащенный. Мы не 
в силах перевезти его без 
помощи участка малой ме
ханизации.

Начальнику участка при
ходится попрошайничать, 
обивать пороги различных 
организаций, чтобы ' найти 
болты или электроды.

Сейчас на строительстве 
котельной — самый напря
женный момент, а мы со

вершенно к нему не готовы.
Что касается отпусков, 

регулирования заработной 
'платы, заботы о бытовых 
условиях — это вообще не 
волнует управление. Мы не 
знаем, за что получаем 
свою зарплату (расшифров
ки не приходят), к тому же 
деньги привозятся с боль
шими задержками. Аккорд
ные наряды, оформленные и 
подпис№ные начальником 
З^частка, переписьшаются в 
отделе труда и заработной 
платы управления, и уреза
ется зар^оток.

Нас двадцать целовек. 
Все — вьгсококвалифициро- 
ванные монтажники, многие 
отработали по 10—11 лет в- 
Стрежевом. Естественно, что 
не хотелось бы расставаться 
со своей специальностью. Да 
и с участка никто не хочет 
уходить, не привыкли люди 
бегать с места на место. Но 
.работать при такой органи
зации труда и при таком 
«внимании» руководства уп
равления становится невоз
можно. Если в Томске ни
кого не волнует будущее на
шей бригады, так хотя бы 
позаботились о стрежевча- 
нах, которые ждут новую 
котельную.

На контроле 
«Народной 
стройки»

Комм уникации 

для Д С К
Постоянные срьшы , в 

прокладке инженерных 
коммуникаций, которой 
занимается трест «Спец- 
строймеханизация», каж
дый квартал вьхбивают 
из графика работников 
ДОК. Пусковые объекты 
остаются без тепла. Как 
результат — штурмовщи
на в сдаточный период.

С этой недели мы бе
рем под контроль выпол
нение плана по проклад
ке' инженерных коммуни
каций для домостроитель
ного комбината.

На прошлой неделе 
ДСК заявило 440 метров, 
трест «Спецстроймехани- 
зация» включил в план 
324, вьшолнено — 70 мет
ров.

Мы сообщали, что уп
равляющий т р е с’т о м 
«Спецстроймеханиза ц и я» 
А. В. Ковалев обе
щал принять меры для 
ликвидации отставания. 
Как видим, это обепщние 
не выполнено.

З Н А М Я - С Т А Н Ц И И  Т О М С К - Г Р У З О В А Я
Областной штаб по улуч- 

Ш'йнию использования ваго
нов подвел итоги соревнова
ния коллективов железно
дорожных станций и пр^д-
п р и я т и и грузополучате

лей за третью декаду фев
раля.

Победа в социалистиче
ском соревновании и пере
ходящее Красное знамя об
кома КПСС, облисполкома.

облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ присуждены кол
лективу станции Томскчгру- 
зовая. Знамя отозвано из 
коллектива станции Асина.

Р«йды «1Срае11ог0 энамени» J  
по  KOMTpoitio технойоткеекой  

ДИСЦИШ1ИНЫ на фермах 1

УЖЕ в который раз 
члены комиссии лома
ют голову, какому же 

совхозу присудить первое 
место в районном конкурсе 
по воспроизводству стада и 
сохранности крупного рога
того скота. Большинство хо
зяйств не вьшолняет месяч
ные задания, : снизило по 
сравнению с прошлым годом 
молочную продуктивность. В 
разряд победителей они не 
подходят. Совхоз «Сибирь» 
идет по надоям с плюсом, но 
мал выход телят. «Заветы 
Ильича»? Но на Хуторской 
ферме падеж молодняка ог
ромный... Так и не опреде
лила комиссия победителя — 
первое .место не присуждает
ся никому.

Уже на исходе девятый 
месяц бакчарското отстава
ния в надоях. Сейчас еже
дневный минус по сравне
нию с прошлой зимой — 400 
граммов. Доколе же такое 
будет продолжаться?

— Все надежды возлагали 
на февральский отел коров, 
— говорит главный ветврач 
райсельхозуправления В. П. 
Душин. — Но из 840 коров, 
которые должны были по 
плану растелиться, в февра
ле принесли телят меньше 
500. Теперь ждем большого 
молока в марте.

Руководитель ветер1шарной 
службы района сетует на 
затянувшийся период запу
ска коров и говорит об Э'ГОМ 
так безропотно и ■ покорно, 
будто речь идет о стихийном 
бедствии, которому противо
стоять человек не в силах.

На фермах совхоза «Про
гресс» насчитьшается свыше 
70 коров, до сих ПОР яе осеме
ненных, хотя растелились
они больше двух .месяцев 
назад. Это в основном
больные животные. При же
лании их можно вылечить. 
Но такого ст|5емления нет у 
главного ветврача хозяйства 
И. Н. Исакова. И вот уже из

КОНКУРС БЕЗ ПОБЕДИТЕЛЕН
П Р О Д О Л Ж Е Н  и  Е Р Е Й Д А  В Б А К Ч А Р С К О М  Р А Й О Н Е
900 совхозных коров свыше 
трети скота нездорово.

Много больных животных 
и в совхозе «Парбигский». 
Каждая пятая корова, при
несшая потомство, не по
крыта. А сервис - период 
каждой десятой превышает 
60 дней.

Так что не сетовать надо 
Душину на «объективные» 
невзгоды, а строже спраши
вать со своих подчиненных 
за работу.

Одной из причин ньшеш- 
него отставания, руководите
ли РАНО называют малое 
количество нетелей, введен
ных в стадо в 1983 году. 
Обычно готовили по две 
ТЫСЯ1ЧИ ежегодно, а в поза
прошлом году — лишь 1.600, 
в 1984-IM — 1.820. Вот они, 
сегодняшние потери молока. 
А что будет завтра?

Совхоз «Богатыревский», 
специализированное хозяй
ство по выращиванию нете

лей, в Лрошлом году поста
вил совхозам района 750 
первотелок. А нынче рай- 
сельхозуправление довело 
спецхозу годовой план — 700 
голов.

Спецхозу просто не из че
го готовить пополнение рай
онного стада. Выход телят в 
совхозе «.Прогресс» в прош
лом году составил на 100 ко
ров — 78, в совхозе «Черны
шевский» — 77, в совхозе 
«Сибирь» — 70. Для этих 
трех хозяйств и готовит 
«Богатыревский» нетелей из 
их же телят.

Растет и падеж скота в 
районе. За 1984 год — на 300 
голов, за февраль — на 22.

Конкретных виновников 
установить трудно. Чаще 
гибель телят списьшают на 
счет различных заболева
ний. Ну, а когда животное 
пало из-за явного наруше
ния технологии, тогда винов
ному приходится расплачи

ваться. Так, телятница Ва- 
виловской фермы совхоза 
«Прогресс» Т. Амелина на
поила неокрепшего теленка 
горячим отваром, почти ки
пятком. В графе «падеж» 
прибавилась еще одна еди
ница. Амелина выплатила 
совхозу 57 рублей.

Бакчарские хозяйственни
ки привыкли. Что хорошие 
надой — это обязательно 
следствие обновления стада. 
В совхозе «Чернышевский» 
за четыре года «перемололи» 
тысячу богатыревских нете
лей. А продуктивность сни
жается, и за прошлый год 
едва превысила *2.000 кило
граммов молока от К01ЮВЫ. 
За два года почти полностью 
обновилось стадо в совхозе 
«Сибирь». И те высокие на
дои, которые сейчас получа
ют животноводы Поротни- 
ковокой фермы, • специали
сты РАНО расценивают как 
временное явление, .мол, есть

молоко, пока первотелки до
ятся.

Треть вавиловского стада— 
коровы, растелившиеся впер
вые. Еще 40 процентов — по 
второму и третьему разу. 
Коров 6-й и 7-й лактаций на 
ферме единицы. А ведь это 
самые высокопродуктивные 
животные.

Специалисты в хозяйствах 
любят во всем винить совхоз 
«Богатыревский» — дескать, 
нетелей бракованных постав
ляют. Извините, но кто вы
бирает их в Богатыревке?

— Вообще-то мЫ сами,— 
признает зоотехник-селекци
онер совхоза «Прогресс» 
Г. А. Якушкина. — Но в 
спецхозе они не Х1х>мают, а 
у нас почему-то сразу забо
левают.

— Больную нетель никто 
себе не возьмет. Их мы ос
тавляем у себя. Вылечиваем. 
Получаем телят. Раздаиваем 
и продаем частным лицам, 
— говорит директор совхоза

«Богатыревский» В. Д. Суб
ботин.

Итак, добрые нетели, по
ставляемые спецхозом, в хо
зяйствах просто-напросто пу
скаются на износ. Ни на од
ной ферме рейдовая группа 
не увидела по-настоящему 
организованного раздоя nei)- 
вотелок и новотельных ко
ров. У нас сложилось мне
ние, что бакчарские живот
новоды забыли о таком важ
ном требовании технологи
ческой дисциплины, как 
авансирование концентратов 
на раздой. Зернофураж от
пускается на дойные гурты 
и группы без учета, кон
троль специалистами за его 
расходованием не налажен.

А прогулки животных? По 
существу они организованы 
только в спецхозе. На ос
тальных же фермах живот
ные бывают на свежем воз
духе в лучшем случае два 
раза в неделю. Да и что да

ет прогулка, если сотня ко
ров скучивается в узеньком 
загончике? Активного мо
циона нет нигде.

■условия областного кон
курса по улучшению воспро
изводства стада мы увидели 
только в ЦОПРе Поротни- 
ковской фермы, и то, на- 

. верное, потому, что там не
давно проходил районный 
семинар осеменаторов. Среди 
доярок, телятниц вообще ма
ло кто знает, что проходит 
конкурс. Не удивительно, 
ведь его, итоги подводятся 
только на районном уровне. 
А в совхозах, на фермах нет 
никакого соревнования ме
жду телятницами за сохран
ность молодняка, осеменато
ров — за увеличение объе
мов искусственного осемене
ния. На бумаге конкурс вро
де и проводится, но на деле... 
Какой же это конкурс, если 
его непосредственные участ
ники понятия о нем не име
ют! Вот и трудно отыскать 
победителя в Бакчарском 
районе,

Н. ФБДЯКИН, 
старший ветврач обл- . 

сельхозуправлеиия;
Д. БАРЧУК,

Г. ГОРЧАКОВ, 
наши корр. 

Бакчарскнй район.
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По материалам 
проверки 
партийной 
комиссии 

обкома КПСС

Прежде чем говорить о 
существе дела на «Конту
ре», нелишне еще раз 
вспомнить, как энергич
но и п л а н о м е р н о  в 
nocvieflHMe пятилетки за
страиваются Томск, города 
и села области. Взять хотя 
бы две красноречивые циф
ры. За 1981—1984 годы пост
роено 29.959 квартир, улуч
шили жилищные условия 
68.974 семьи. Предоставлены 
благоустроенные • квартиры 
семьям, которые проживали 
в бараках и подвгшах, идет 
расселение из ветхих домов, 
большое внимание уделяет
ся улучшению жилищных 
условий инвалидов войны, 
семей погибших. Сделано 
много, но проблема по-пре
жнему остается острой, и ка
ждый факт злоупотребления 
служебным положением или 
неправильного распределе
ния квартир нетерпим. То
мичи, жители области с

р а с п р е д е л е н и и  
и в а р т и

в начале нынешнего года в партийные, советские, профсо
юзные комитеты, редакцию газеты «Красное знамя» стали 
поступать письменные жалобы и устные заявления работни
ков объединения «Контур» о том, что при распределении 
квартир в новом доме допущ'ены нарушения. Факты рассле
довала партийная комиссия при обкоме КПСС- Несправед
ливость, попытки обойти советские законы были своевре

менно предотвращены.

нинского и Октябрьско
го районов г. Т о м с к а ,  
а также в Йьщянском 
районе списки очеред
ности граждан на 1КВ1арти- 
ры не вывепшваются для 
всеобщего ознакомления. В 
Колпашевском, Первомай
ском исполкомах при рас
пределении жилья нарушали

щего трестом «Томлесстрой» 
Ю. И. Рогожкин выселены 
из незаконно полученных 
квартир.

Когда анализируешь все 
эти факты, первый вьшцд, 
к которому приходишь, та
ков: партийный комитет
предприят1Й1, учреждения, 
организации выпустил этот.очередность. Некоторые рай- дддрдр из-под контроля. Так 

удовлетворением восприняли исполкомы не вели должно- ^ ^ объединении «Кон
постановления бюро и сек
ретариата обкома КПСС, 
принятые в 1981 и 1983 го
дах, в которых шла речь об 
улучшении распределения 
квартир и учета тех, кто 
нуждается в жилье. Населе
ние поддерживает реши
мость партийных органов 
навести в этом деле образ
цовый порядок.

Партийные комиссии ко
митетов в городах и райо
нах по поручению обкома

го контроля за работой сель
ских Советов на местах. -По
этому, например, в колхозе 
«Маяк» Первомайского райо
на квартиры заселялись без 
ордеров, без согласования с 
про(^оюзным комитетом.

Серьезные упущения и 
даже факты злоупотребле
ния служебным положением 
были вскрыты в объедине-

тур». Проверяя жалобы 
трудящихся,' партийная ко
миссия при обкоме КПСС 
установила, что группе ра
ботников объединения пред
полагалось дать квартиры 
вне очереди, а некоторые в 
очереди вообще не состояли. 
В описки была включена, 
например. Кривонос — род
ственница заместителя ди-

КПСС активно включились в трамвайно - троллейбусном 
в эту работу и сделали не- управлении, управлении

«Сблгаз», уксе горисполко
ма.

Люди, нарушившие уста
новленные правила, злоупот
ребившие служебным поло
жением, строго наказаны. 
Исключены из партии и ос
вобождены от занимаемых 
должностей заместитель на
чальника д е к  Б. С: Копы
тов, заместитель директора 
завода стеновых материалов 
и изделий Н. Г. Юршин, ли

нии «Томскнефть», в тресте pej^^opa объединения по кад- 
«Сибтехмонтаж», на птице
фабрике «Межениновская»,

в эту работу и сделали не
мало. Проверено около 300 
предприятий, организаций, 
учреждений. Наводится по
рядок в распределении ос
вобождающегося жилья, в 
предоставлении служебной 
жилплощади, прекращена 
выдача гарантийных писем 
на предприятиях, улучшен 
учет нуждающихся в жилье. 
Материалы проверок рас
смотрены на бюро райкомов 
и горкомов партии, в пер
вичных парторганизациях. 
Надо сказать, что порядка 
при распределении жилья 
СТЕ1ЛО больше. Об этом сви
детельствует и то, что с 
1981 года неуклонно сокра
щается число жалоб по это
му вопросу.

Разумеется, это не может 
настраивать партийные ко
митеты на благодушие, ибо 
полностью нарушения не из
житы. Проверка показала, 
что наряде предприятий Ле

рам и быту П. Е. Павлю- 
Щенко, хотя она в объеди
нении не работала и в оче
реди здесь, естественно, не 
^огла состоять. Были и 
другие нарушения.

Как могло такое произой
ти', если два года назад ру
ководителей «Контура» на
казали за подобные факты? 
Не сОчли предыдущее нака
зание серьезным и понадея
лись, что на этот раз обой
дется? Конечно, пришли но
вые руководители, частично 
изменился состав парткома, 

ректор профтехучилища по- профкома, но ведь решение
требкооперации И. Е. Баш
лыков. Освобожден от долж
ности, получил строгое пар-

партийными органами два 
года назад принималось по 
существу вопроса, а не

тииное взыскание замести- только в адрес отдельных
тель начальника областного 
управления снабжения и 
сбыта В. В. Воронов. Род
ственница Копытова, по
лучившая благодаря ему 
квартиру, а также бывший 
работник управления «Хим- 
строй» Г. Bi Квочкин, быв
ший заместитель управляю-

лиц. Сейчас бюро Кировско
го райкома партии наказгшо 
секретаря парткома В. М. 
Кузнецова, 
профкома 
Директору объединения
В. А. Татаринцеву, недавно 
занявшему этот пост, бьшо 
указано на то, что он по су

ти вывел изчюд админист
ративного наказания Павлю- 
щенко, подписав тому заяв
ление об освобождении от 
занимаемой должности по 
собственному желанию. Бю
ро районного комитета пар
тии объявило Павлющенко 
строгий выговор с занесени
ем в учетную карточку. На
ивно звучали запоздалые 
объяснения секретаря парт
кома, председателя профко
ма, что сни-де не зна
ли, что Кривонос—родствен
ница Павлющенко, хотя об 
этом говорил весь коллек
тив. При рассмотрении кан
дидатур на предоставление 
квартир не было обсужде
ния в коллективах. Оно 
проходило келейно, практи
чески % рамках «четырех
угольника».

Все случившееся при рас
пределении жилья на «Кон
туре» — это как бы пере
чень неправильных дейст
вий, которые еще имеют ме
сто и на других предприя
тиях, в организациях. На
пример, рассматривая кан
дидатуры очередников, на 
«ItoHType» стали припоми
нать, что кое-,кто два или 
три года назад нарушил 
дисциплину, еще в чем-то 
провинился. На этом основа
нии стали из очереди иск
лючать. Это неправильно. 
Наказывать человека поло
жено — в том числе можно 
и перенести очередь — тог
да, когда он совершил про
ступок, а не «задним чис
лом».

Одна из причин наруше
ний установленного поряд
ка — плохое знание жилищ-

председателя ного законодательства чле- 
В. И. Быкова, нами профсоюзных комите

тов, руководителями. Дирек
тор объединения В. А. Та
таринцев так и заявил на" 
бюро райкома: «Если бы я

знал положения законода
тельства, я бы такого не до
пустил». Недавно на «Кон
туре» была прочитана лек
ция на эту тему. Как гово
рится, лучше поздно, чем 
никогда.

Тут многое могут сделать 
средства массовой информа
ции, в частности печать, К 
сожалению, публикации на 
эТи темы в районных и 
многотиражных газетах ред
ки.

Еще об общих ошибках в 
том, что касается распреде
ления жилья. В некоторых 
райисполкомах до сих пор 
практикуют выдачу «гаран
тийных» документов, на
правляют рекомендательные 
письма в орггшизации. Так, 
например, поступили в Ки
ровском райисполкоме в от
ношении некоего Е. И. Дро- 
бьппева из объединения 
«Томскремстрой». Причем 
письмо направили из райис
полкома буквально в тот же 
день, когда жена Дробышева 
пришла на прием, то есть 
даже не проверив ■ обосно
ванность жалобы. К сожа
лению, это помогло нечест
ному человеку. Он полз^чил 
квартиру, предъявив письмо 
и фиктивную оправку о 
болезни родственника.

В партийных комиссиях 
отмечено, что в последнее 
время участилась выдача 
медицинских оправок с хо
датайством об улучшении 
жилищных условий без за
конных на то оснований. 
Есть на этот счет определен
ный перечень, от которого 
медики не должны отсту
пать.

И последнее. Есть еще 
люди, которые ставят себе 
целью получить жилье вне 
очереди с помощью много
численных и многократных 
жалоб в разные инстанции. 
Их не волнует, что при 
этом пострадает тот, кто 
ждет очереди, не стремясь 
обойти, обхитрить других. 
Распределять жилье только 
согласно очереди, широко 
обсуждая кандидатуры, опи
раться только на жилищное 
законодательство и решение 
коллектива — вот неслож
ные пути для того, чтобы 
исключить нарушения по
рядка, правил, установлен
ных законом.

С. ВЫГОН.
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flpoAOBonbcfBeHHan программа: пути реализации

ПЕРЕОРИЕНТАЦИЯ
в ТОМСКОМ РАЙОНЕ РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ 

Е Л Е В А Я  П Р О Г Р А М М АЦ
Слово «переориентация» 

все чаще появляется в лек
сиконе сельских руководи
телей. За ним — стремление 
постичь методы интенсивно-

Немало делается и для 
улучшения племенной рабо
ты, однако выход телят в 
расчете на 100 коров еще 
низок, не хватает телок для

го ведения хозяйства. А это уверенного воспроизводства 
значит, что не только дея- и улучшения стада. Еслизи- 
тельность хозяйственника, мой томичи умеют получать 
но и само его мышление большое молоко, то летом 
должны обрести новое каче- из-за ненадежности зеленого 
ство. Иначе в наше время конвейера его теряют, 
работать уже нельзя. Это .руководитель племенной 
обостренно чувствуется службы Р. П. Лисина при-
именио в пригородном райо- зцдет ^ такие зшущения: 
не, где сосредоточены наибо- неравномерность растелов 
лее крупные животноводче- норов, отсутствие их прогу-

эту культуру на две недели 
раньше. По его мнению, та
кую обработку семян целесо
образно проводить централи
зованно, чтобы ни одно хо
зяйство не «увернулось».

Интересно в работе ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко и то, 
что здесь, что называется, 
повернулись к комплексу 
для нетелей. Направили туда 
людей высокой квалифика
ции. Их труд организован « М О -Л. О К. О »  методу бригадного подря
да. Кроме того, ввели до
полнительную оплату и — 

полей, строгого соблюдения что важно подчеркнуть — за 
правил агротехники.' качество нетелей.

Вырастить'  нужный уро- — Пока мы не сделаем 
жай корнеплодов тоже не- техника-осеменатора основ- 
просто. Кто за ними будет ной фигурой в животновод- 
ухаживать, кто убирать? стве, — говодал В. И. Анча- 
В. П. Дмитриев, например, РУк, — работу со стадом не 
прина1Х>дно заявил, что бе- наладишь. Нам надо полу- 
рет на себя обязательство

ские комплексы и фермы, 
птицефабрики, совхозы
«Томскллодоорощхоза», под
разделения «Сельхозтехни
ки» и «Томсксельхозхимии».

Достижения тружеников

лок, не лучшим образом на
лаженный раздой нетелей. 
Все это напрямую связано с

лично обработать 20 соток 
корнеплодов. Не много ли? 
Если все районные руково
дители возьмутся летом за 
тяпки, то кто же будет уп
равлять районом, хозяйства
ми? Позвать на помощь го
рожан? Поднять все населе-

чать по 900 нетелей ежегод
но, а пока бывает по 600 — 
700.

В беседах с руководителя
ми и опециалистами отчетли
во прозвучала и эта мысль: 
мало самим разрабатывать и 
принимать целевые програм
мы. Они должны быть дове-

ние района? Проблем хвата- дены до сознания каждого 
ет. Не решена еще и самая механизатора и животново-

качеством зоотехнического первая: где взять семена и да. Иначе не будет ни рапса.
учета. Еще не на всех фер 
мах он организован как

пригородных сел оценены по следует, хотя в районе и бе- 
самой высокой мерке — по рутся за скрехцивание  ̂ жи- 
итогам прошлого года Том- вотных черно-пестрой и 
ский район признан победи- галштино-фризской пород, 
телем Всесоюзного социали- Получены уже неплохие ре- 
стического соревнования, зультаты. «Но не растерять 
награжден переходящим бы помесный молодняк!» — 
Красным . знаменем ЦК вот что сейчас больше всего 
КПСС, Совета Министров заботит Лисину.
ССОР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Это безусловно: без корен- 
Его опыт внедрения К9Л- ного улучшения племенной 
лективного подряда и хозрас- работы рассчитывать на 
чета в животноводстве Де- твердые успехи нельзя. Но 
тально изучался на недав- председатель совета Томско- 
нем зональном семинаре-со- j.q р а п О В. П. Дмитриев, не 
вещании, проведенном в оспаривая такого вывода, 
Томске ЦК КПСС. Так что же утверждает: 
гордиться есть чем. Но как — Надой не поднять, если 
раз высокое признание за- не улучшим кормовую базу, 
слуг и опыта лишают лиде- не расширим посевы бобо- 
ра. права на самоуспокое- вых культур, корнеплодов, 
ние, побуждают к новому Томичи сформулировали 
поиску, И это отражается в задачу предельно конкрет- 
ряде целевых программ, . в но: получить в этом годуцо 
первую очередь в программе тонне корнеплодов на тонну

рапса, и корнеплодов? А ни корнеплодов, ни молока... 
ведь важно обновлять и по- С учетом новых программ 
севы многолетних трав, бо- следует пересмотреть и си- 
лее трети которых использу- стему обучения как тракто- 
ется по четыре года и боль- ристов, так и доярок.
тттр — Да, переориентация со- 

— Призывая возделывать знания — это, пожалуй, са- 
рапс, нельзя забывать и о мое сложное, — соглашается 
таких культурах, как вика и первый секретарь Томского 
горох, — заметил замести- райкома партии А. С. Ан- 
тель директора Томской дросов. — На это как раз и 
сельскохозяйственной опыт- направляются усилия наших 
ной станции Ю. И. Бочаров, коммунистов. Не умаляя 
— Мы на своем опыте убе- значения технологий, освое- 
дились. что травы в смеси с ния новых машин и меха- 
викой й горохом дают очень низмов, строительства доиль- 
высокий эффект. На Кола- ных площадок и хранилищ 
ронском комплексе, напри- для сеНа, главное все-таки 
мер, в основном за счет это- — работа с людьми. Мы ста- 
го получили от коровы по вим задачу сделать так, что- 
3.800 килограммов молока за бы на фермы пришла двух- 
,год. сменка, иначе можем поте-

Не обойтись фермам и без рять молодежь. И чтобы 
сена. В Томском районе бригадный подряд был не 
предпочтение все чаще от- самоцелью, не только средст-

«Молоко»
— За четыре года пяти

летки, — говорит замести
тель начальника райсельхоз- 
управления по животновод
ству В. А. Шалимов, — про
дуктивность дойного стада в 
районе увеличилась на 225 
■килограммов и составила в 
прошлом году ,2.934 кило
грамма. Выход на 
сячный рубеж — 
нас ближайшая задача.

молока, то есть занять ими 
около 1.200 гектаров. В то 
же время решено резко уве
личить и площади под рапс 
— до 2.790 гектаров, из них 
2.150 — для производства се
мян.

Но поставить цель — это 
еще далеко не все. Требует
ся , целый комплекс мер. 

трехты- Ведь структура кормов пря- 
это для мо зависит и от структуры

дается сенной резке, прессо
ванному (рулонному) сену, 
заготовкам з#ого вида корма 
методом активного вентили
рования. И — новая задача: 
каждое хозяйство наряду с 
хранилищами для корнепло
дов уже нынче должно но

вом распределения заработ
ка, а системой самоуправле
ния в коллективах. Эконо
мическая служба района 
обязана из всех существзчо- 
щих вариантов подряда вы
брать самый оптимальный, 
самый лучший. К концу

Район располагает значи
тельным потенциалом. Если щадей под кукурузу, но при 
в одной половине . хозяйств условии повышения ее уро-

шие) хранилища для сена. 
Минимум — по одному!

Директор опытной станции 
В. И. Анчарук, полностью 

полей. Одни хозяйственники поддерживая ориентацию на 
ратуют за сокращение пло- интенсивные методы хозяй-

строить (пусть и простей- предстоящей пятилетки в

в год получают _ по 3.000 — 
3.500 килограммов молока от 
коровы, то в другой — чуть 
больше 2.000. И, хотя всюду 
построены кормоцехи, осваи
ваются новые технологии и
новые виды кормов, в целом ,ка1к бы ни хороша была эта 
щрмопроизводство еще от- культура. Рапс требует чи- 
;тает от потребностей ф®РМ. стых, хорошо удобренных

ствования, приводит массу 
фактов, доказывающих эф- 

жайности. Другие, не рискуя фективность этих методов, 
пойти на это, ищут новые “ 
земли. Третьи предупреж
дают, что простое увеличе
ние посевов рапса не гаран
тирует кормовое изобилие.

Это, кроме всего прочего, 
касается и выбора техноло
гий. Валерий Иванович счи
тает, например, что напрас
но в хозяйствах пренебрега
ют консервацией силоса. А 
гидрофиобизация семян ку
курузы позволяет посеять

районе должны получать от 
коровы в среднем не менее 
чем по 3.500 килограммов 
молока. Комплекс мер, на
правленных на интенсифи
кацию производства, будет 
разработан к апрелю.

Труженики района углуб
ляются в сложный коллек
тивный поиск, в котором 
важно буквально все. Осо
знано уже самое главное — 
то, что, кроме интенсивно
го развития хозяйств, ийого 
пути нет.

А. СОЛОВЬЕВ.
Томский район.

Н А С Т А В Н И К И
Много сил, энергии и старания надо приложить 

педагогу, чтобы обучить человека грамоте. Но не 
меньше, а порой и больше требуется духовных и 
физических затрат, чтобы научцть молодого чело
века любить труд, выбранную специальность. Ус
пешно справляются с этим а колпашевском 
СПТУ-29, где работает дружный, сплоченный кол
лектив педагогов-наставников.

В училище — отлично оборудованные кабинеты, 
хорошо оснащенные мастерские. 2 6 0  ребят пишут 
здесь сочинения, изучают химию, физику. Специ
альные предметы помогают им осваивать профессии 
бурильщика, шофера, газоэлектросварщика, водите
ля тяжелых тракторов и транспортных вездеходов, 
штурмана-помощника механика I — III групп судов 
речного флота.

Общественные дисциплины в колпашевском проф
техучилище преподает Галина Михайловна Червин
ская (нижний снимок). Бывший партийный работник, 
она в каждом из своих учеников воспитывает 
высокие гражданские качества, патриотизм.

Много специалистов за годы работы в училище 
подготовил мастер производственного обучения 
Александр Михайлович Бикинин (он на верхнем 
снимке). С шестым разрядом на БАМе трудится его 
бывший ученик Бладимир Зайков, звание лучшего 
по профессии в Томском геофизическом тресте по
лучил Степан Колобов, прекрасно зарекомендовал 
себя там же и Сергей Федоров, служащий сейчас в 
рядах Советской Армии, и многие, многие другие.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.
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На областных курсах тю- 

вьшхения ;квалификации 
партийных и советских ра
ботников при Томском об
коме КПСС завед)шились 
занятия председателей рай
онных и городских коми
тетов народного контроля, 
первых секретарей райко
мов и горкомов ВЛКСМ. 
Онй изучали актуальные 
вопросы теории и практики 
совершенствования развито
го социализма, экономиче
ской политики, идеологиче
ской работы и международ
ной деятельности 1ШСС и 
Советского государства в 
свете решений XXVI съез
да партии и последующих 
Пленумов ЦК КПСС, поло
жений и вьшодов, содержа
щихся в  докладах и вы
ступлениях Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред- 
Кзедателя Президиума (Вер
ховного Совета (Х:ОР К. У. 
Черненко.

■Перед слушателями вы
ступили секретарь обкома 
КПСС Р. М. Романов, заве
дующие отдела1МИ обкома 
партии, председатель обла
стного .комитета народного 
контроля . М. А. Матвеев, 
первый секретарь обкома 
ВЛКСМ В. А. Курбатов, 
другие работники аппадата 
обкома КПСС, областного 
комитета народного контро
ля и обкома ВЛКСМ, уче
ные вузов Томска.

Слушатели курсов были 
участниками собрания обла
стного партийного актива, 
прослушали выступление на 
нем заместителя заведую
щего Отделом организацион
но-партийной работы ЦК 
КПСС Ю. В. Петрова. Они 
также приняли участие в 
работе партийно - хозяйст
венною актива^ где с лек
цией по актуальным вопро
сам идеологической работы 
партии на современном эта
пе выступал заведующий 
сектором Отдела пропаган
ды и агитации ЦК КПСС 
Н. С. Черных.

Особое внимание предсе
дателей районных и город
ских комитетов народного 
контроля было обращено на 
пути совершенствования 
форм и методов работы ор
ганов народного ко-нтроля в 
свете решений XXVI съез
да КПСС и речи товарища 
К. У. Черненко на Всесо
юзном совещании народных 
контролеров. Этому был по
священ теоретический се
минар, а также выступле
ние инспектора Комитета 
народного контроля РСФСР 
А. В. Белюстова.

Председатели комитетов 
нахтодцого контроля на 
практических занятиях изу
чили практику работы Ше- 
гарского райо{тного коми
тета народного контроля по 
активизации деятельности 
групп, постав и народньрс 
контролеров, побьюали в 
колхозе «Гигант», где озна
комились с работой народ
ных контролеров. Они ана
лизировали работу группы 
народного контроля произ
водственного объединения 
«Сцбэлектромотор» по ук
реплению ■ государственной и 
трудовой дисциплины.

Внимание Первых секре
тарей райкомов и горко
мов ВЛКСМ обршдалось на 
совершенствование стиля, 
форм и методов комсомоль
ской работы в свете ре
шений XXVI съезда КПСС 
и постановления ЦК КПСС 
по комсомолу. Проведен 
ряд практических занятий,, 
с выездом на, места.

В конце занятий заведу
ющий отделом организаци
онно-партийной работы об
кома КПСС Е. А. Вологдин 
встретился со слушателями 
и ответил на интересующие 
их вопросы.

3. КУВАЕВА, 
заведующая курсами.
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ИЗУЧАТЬ ПРОШЛОЕ НАСТОЯЩ ЕЕ
В Т о м с к е  п р о ш л а  н а у ч н а я  к о н ф е р е н ц и я ,  

посвященная 40-летию областной партийной организации
На нее были при

глашены партийные и 
советские работники, 
пропагандисты;, пре
подаватели - общест- 
!воведь», аспиранты- 
историки, ветераны 
партии и труда, де
легаты первой обла
стной партийной Koh- 
ференции, состояв
шейся 15—18 февра
ля 1945 года. В рабо
те конференции при
няли участие ученые 
вузов Тюмени, Омска, 
Новосибирска, Кеме
рова, Барнаула, Уссу
рийска.

Научную конферен
цию открыл секретарь 
обкома КПСС Р. М. 
Романов.

На пленарном засе
дании с докладами 
выступили профессор 
ра М. С. Кузнещтв, 
Л. Н. Ульянов, доцен
ты М. Г; Николаев, 
Л. Д. Ефанов, В. Т. 
Петрова. Они расска
зали о первых шагах 
.сбласшой парторга
низации, ее деятель-, 
кости по руководству 
развитием - промыш
ленного и сельскохо
зяйственною -■'произ

водства, идеологиче
ским обеспечением 
вьтоякения областью 
иароднохозяйственных 
планов в послевоен
ные годы. Собравши
еся тепло встретили 
'выступившую с вос- 
'поминаниями делегата 
первой областной пар- 
1ГИЙНОЙ конференции 
Е. Д. Тумашеву.
■ Зааем конференция 
продолжила работу по 
секциям: «Томские
большевики в борьбе 
против самодержавия, 
за , победу социали- 
1с,тичеокой ревоипОции, 
за власть Советов», 
«Томская партийная 
организация во главе 
масс в период борьбы 
за победу социализма 
и в годы Великой 
Отечественной войны», 
(«Деятельность Том
ской областной пар
тийной организации 
(1945—1985 |гг.>».

Заслушано более 50 
докладов и научньпс 
сообщений, вызвавших 
большой интерес У 
слушателей. В них 
впервые получил мно
гоплановое обобщение 
богатый фактический

материал, относящий
ся к жизни и деятель
ности Томской пар
тийной организации со 
времени ее возникно
вения до наших дней. 
Докладчики привели 
многочисленные новые 
данные о событиях пер
вой русской револю
ции в Томске, об об
становке, складывав
шейся здесь накануне 
Великого Октября, в 
период гражданской 
войны. Подробно рас
смотрены вопросы, 
связанные с борьбой 
коммунистов Томска 
за укрепление пар
тийных рядов, осу
ществление социали
стической индустриа
лизации и коллекти
визации сельского ХО-- 
зяй|ства. Некоторые 
выступления , касались 
периода Великой Оте
чественной войны.

Наиболее массовой 
оказалась третья сек
ция конференции. Ее 
участники основное 
внимание сосредоточи
ли на проблемах Пар
тийного руководства 
освоением природных 
ресурсов области, ка

питальным строитель
ством, общественными 
организациями, идей
но - политическим 
воспитанием трудя
щихся в условиях 
зрелого согщаяизма.

Издательство Том
ского университета 
приурочило к конфе- 

' ренции выпуск меж
вузовского сборника 
статей «Томская об
ластная партийная^ 
организация — боевой 
отряд КПСС».

Конференция и
сборник статей убеж
дают, что историй 
Томской областной 
партийной организа
ции насьыцена круп
ными событг^ями, со
держит ценный опыт 
политического .руко
водства массами,
гграКтических дейст
вий, умелого решения 
важнейших задач со
циалистического и ком
мунистического стро
ительства. Вместе с 
тем «этот опыт иссле
дован пока слабо. О 
деятельности партий- 
«ьрс организаций Том

ска и прилегающих к 
нему районов в годы 
Советской власти; на
пример, имеются, з а ' 
редким исключением, 
лишь разрозненные 
сведения;, разбросан
ные по небольшим 
статьям в различных 
сборниках, журналах, 
газетах. А ведь мно
гое из того, что вер
шится в пределах 
Томской области, име
ет не только сйщеси- 
бирское, но и общего
сударственное!, обще
партийное значение.

Назрела необходи
мость создания моно
графических трудов по 
рассматриваемой теме. 
С учетом этого исто
рики партии присту
пают к подготовке 
«Очерков истории Том
ской областной орга
низации КПСС». Вре
мя требует от томских 
обществоведов более 
lajKTMBHOTo и всесто-;- 
роннего изучения
прошлого, настоящего 
И перспектив развития 
родного края.

М. КУЗНЕЦОВ,
профессор ТТУ,
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Поиск Похоронены  
но Южном кладбищё...

Еждинародная

На Южном кладбище, что 
расположено близ железно
дорожной станции Томск-1, 
захоронено около тысячи 
солдат и командиров Совет
ской Армии, умерших в том
ских госпиталях от тяжелых 
ран, полученных на фронтах 
Отечественной войны. Трудя
щиеся города свято чтят па
мять о погибших воинах и 
по традиции в дни праздно
вания Победы над фашист
ской Германией возлагают 
венки на их могилы.

Решением исполкома го
родского Совета народных 
депутатов кладбище объяв
лено особо охраняемой ме
мориальной зоной. Здесь со
оружен некрополь. 939 имен 
увековечены на стелах у ин
дивидуальных могил и в ря- 

<ду мемориальных плит из 
мрамора и красного гранита.

Но что нам известно о по
гибших героях войны? 
Только то, что содержится в 
надгробных и мемориаль

ных надписях, — даты ртж- 
дения и смерти да воинское 
звание.

Кто из них где служил 
или работал до Великой Оте
чественной войны, откуда 
ушел на фронт? Какими 
боевыми дорогами и через 
какие битвы с врагом про
шли эти солдаты, какими 
наградами отмечены?

Установить все это и сде
лать достоянием грядущих 
поколений — наш долг, долг 
живущих.

Студенты и преподаватели 
исторического факультета 
Томского университета по 
инициативе партийного и 
комсомольского бюро и дека
ната начали поиск материа
лов о подвиге воинов, захо
роненных на Южном клад
бище. В работу включились 
кафедра исторши СССР со
ветского периода, первичная 
организация Общества охра
ны памятников истории и

культуры. Инициативу одоб
рили областной совет вете
ранов, обком ВЛКСМ.

Поисковый отряд устанав
ливает связи с организация- 
ми, занимавшимися увекове
чением памяти погибших, 
уточняет список захоронен
ных на Южном кладбище 
воинов. Состоялись первые 
встречи студентов с бывши
ми работниками эвакогоспи
талей.

Впереди кропотливая ра
бота по сбору материалов в 
архивах и музеях Министер
ства- обороны СССР, по ро
зыску родных и боевых 
друзей погибших.

Неоценимую помощь могут 
нам оказать медицинские ра
ботники, доставлявшие ране
ных на санитарных поездах 
в Томск, лечившие их в том
ских госпиталях, а также 
бьшшйе фронтовики, лежав
шие в палатах вместе с те
ми, кого смерть настигла на

госпитальных койках. В их 
памяти, бесспорно, [многое 
сохранилось.

Мы обращаемся ко всем 
бывшим работникам госгш- 
талей в Томске, к тем, кто 
часто бывал там по шеф
ским делам, к участникам 
войны, находившимся в те 
годы в нашем городе на из
лечении. Просим поделиться 
воспоминаниями. Сообщить 
нам все, что помнят.

Просим также партийных, 
советских, комсомольских и 
хозяйственных работников, 
которым довелось занимать
ся оформлением Южного 
кладбища как памятного ме
ста периода Великой Отече
ственной войны, написать 
нам все, что им известно об 
этом памятнике боевой сла
вы.

Наш адрес; 634010, Томск, 
проспект Ленина, 36, Том
ский университет, -историче
ский факультет, от^яд «По
иск».

Межвузовская кооперация науки

Преодоление
Наверное, такая у нее 

судьба. Еще в студенчестве 
заведующий кс1федрой ин
формационной и измери
тельной техники, тогда еще 
доцент И. Г. Лещенко дал 
ей для дипломной работы 
не обычную тему, какие вы
полнялись на кафедре, а 
связанную с медицинским 
приборостроением. Остав
ленная затем на кафедре 
Диана Константиновна Ав
деева тоже не выбрала тра
диционную тему, не стала 

' создавать установку, каких 
в промышленности требова
лись десятки и сотни, а под 
влиянием того же И. Г. Ле
щенко занялась совершенно 
неожиданным делом: начала 
строить прибор для измере
ния колебаний барабанной 
перепонки уха. Она узнала, 
что такой измеритель ну
жен врачам, лечащим болез-, 
ни уха. В частности, его 
ждал и очень на него наде
ялся известный в Томске 
отоларинголог доцент Ю. И. 
Красильников. Прибор был 
создан, в 1972 году Авдеева 
защитила кандидатскую дис
сертацию.

Как много у нас начина
ющих ученых, которые, пре
одолев первую ступеньку, на 
этом заканчивают свои вза
имоотношения с н&укой. 
Безбедная жизнь, кафедра, 
многократно читанный курс 
— такого у Авдеевой не по
лучилось. Многие ее колле
ги скептически относились к 
тому, что она сочетала тех
нику и медицину, но она 
упорно отстаивала свое пра
во заниматься избранным 
делом: искала сторонников, 
изучала медицину, совер
шенствовала свой первый 
прибор, опробовала новые 
идеи.

Она была убежденной сто
ронницей того, что любые 
показатели внутренних ор
ганов человека можно из
мерять с поверхности тела, 
не добиршгсь до них с помо- 
гцью игл, катетер'ов, зхзндов. 
Появившиеся у нее ученики 
и разрабатьшали эти мето
ды, приборы и приспособле
ния. Так, С. Я. Самохвалов 
и А. Т. Добролюбов создали 
беспастовые электроды с 
твердым электролитом. Сих 

, помощью сейчас снимают 
• биоэлектрические сигналы с 

поверхности тела при элек
трографических исследова
ниях в области низких ча
стот. Электроды прошли ис
пытания во Всесоюзном на- 
^ н о  - исследовательском и 
испытательном институте 
медицинской техники, и бы
ла выпущена опытная серия. 
Вихретоковый :реограф соз
дала ученица Дианы Кон
стантиновны Л. А. Зиновье
ва. Прибор вызвал интерес 
специалистов, и автор за- 
щитила кандидатскую дис

сертацию во Всесоюзном на
учно - исследовательском ин
ституте медицинского прибо
ростроения. С помошью та
кого реографа можно иссле
довать степень кровенапол
нения органов человека на 
разных глубинах и в локаль
ных областях бесконтактным 
способом.

Работы Дианы Константи
новны и ее учеников при
знали и техники, и медики, 
поэтому совет ректоров том
ских вузов в марте 1976 го
да принял решение о созда
нии межвузовской лаборато
рии медицинского приборо
строения, в  политехниче
ском институте ей была вы
делена комната. А когда в 
Томске стала развиваться 
межвузовская кооперация, 
на базе этой лаборатории 
было утверждено межвузов
ское, а потом и республи
канское объединение.

За 15 лет жизни малень
кого коллектива бывало вся
кое, тяжелые времена чере
довались с полосами удач. 
Но всегда выручало то, что 
были результаты, была го
рячая убежденность в необ
ходимости этой работы. А 
самое главное — Авдеевой 
везло на людей, которые 
понимали и поддерживали 
ее. Одним из таких людей 
был секретарь обкома КПСС 
II. Я. Слезко, который ин
тересовался работой груп
пы, помогал советом и де
лом, водил в лабораторию 
всех приезжих медиков и 
работников Министерства 
здравоохранения. Авдеева 
встречала понимание у за
ведующих кафедрами, с 
которыми приходилось сот
рудничать, профессоров В. М. 
Базина, Л. М. Ананьева, 
В. И. Верещагина. С первых 
дней существования межву
зовской лаборатории ее под
держивает ректор Томского 
мединститута, член-жоррес- 
пондент АМН СССР М. А. 
Медведев.

Накапливался материал, 
разрабатывались новые при
боры и приспособления, но 
вместе с тем росло и не
удовлетворение. Стало при
ходить понимание, что от
дельными приборами проб
лему диагностики слуха не 
решить. Нужен ‘ комплекс
ный подход. Нужна автома
тизированная система.

На новом этапе для реше
ния комплексной програм
мы потребовались спегщали- 
сты разного профиля: при
бористы, программисты, ин
женеры по обслуживанию 
электронно - вычислит е л fa- 
ных машин, медики.

Еще не было у них ЭВМ, 
а они уже разрабатывали 
программное обеспечение для 
анкет по 32 формам заболе
вания органов слуха для

формирования банка дан
ных, создавали модель орга
на слуха. Несколько лег 
назад Государственный ко
митет СССР по науке и тех
нике включил в задание ра

боту, которая сформулирована 
так: «Разработать и ввести в 
эксплуатацию в клиниче
ской больнице № 3 г. Том
ска автоматизированную си
стему для объективного ис
следования органа слуха». 
Это уже государственное за
дание. Под него объедине
ние имеет в год 180 тысяч 
рублей госбю д ж е т н ы X 
средств для приобретения 
оборудования. М и н в у з  
РСФСР выделил микро
э в м  «Мера-КАМАК-60».

Стало ли Авдеевой и ее 
группе легче жить? Нет, не 

■ стало. Для размещения ма
шины в 3-й горбольнице ну
жно помещение, а лишних 
комнат нет." Главного врача 
Н. И. Сигаенко можно по
нять: больница обслуживает 
регион в 30 тысяч человек, 
отделение переполнеио. Но, с 
другой стороны, можно по
нять и Авдееву. С большим 
трудом удалось достать 
машину, - открывается перс
пектива впервые в практи
ке внедрить систему авто
матизированной диагностики. 
При этом решается большая 
социальная задача — в 
Томске возникает центр 
оперативной квалифициро
ванной П0МО1ЦИ людям с бо
лезнями органа слуха.

А пока машина стрит, и 
Авдеева снова стучится в 
различные инстанции. Надо 
иметь закаленный харак
тер, известную долю опти
мизма, чтобы в такой обста- 
овке думать о перспективе и 
планировать работу... А пла
ны у Авдеевой такие: в 
этой пятилетке ввести пер
вую очередь автоматизиро
ванной системы, которая 
включает в себя диагностику 
болезни слуха,. формирова
ние банка данных с повтор
ными обследованиями. А в 
следующей пятилетке к ЭВМ 
подключить все имеющиеся 
диагностические приборы и 
впервые в практике создать 
возможность комплексного 
обследования больного. Ся
дет человек в кресло, прибо
ры с помощью ЭВМ снимут 
все показатели, введут в па
мять машины, и та выдаст 
рекомендации к диагнозу.

Работами лаборатории за
интересовались многие вра
чи; приходят, рассказывают 
о своих трудностях, делятся 
заботами, просят помощи. 
Здесь ни в чем никому не 
отказывают и по мере сил 
помогают. Сделаны первые 
шаги в совместной работе с 
урологами, другими специа
листами. Одним словом, 
впереди работы много.

В. ВОЛОДИН.

— Как обеспечивают в 
Томске благоустроенным 
жильем участников Великой 
Отечественной войны?

М. МЕЛЕХОВ.
г. Томск.
Отвечает заместитель пред

седателя горисполкома Г. Н. 
Нагоч веская:

— Городской Совет народ
ных депутатов поставил за
дачу — к 40-летию Победы 
советского народа над фa^ 
шистской Германией обеспе
чить благоустроенным жиль
ем всех инвалидов Великой 
Отечественной войны и 
се.чьи погибших воинов, 
вставших на учет до перво
го января 1984 года.

' i  Нужд.аю1циеся в улучше
нии жигвицных услсвий уча
стники Великой Отечествен
ной войны состоят в спи
сках льготной очереди.

Как регламентируется 
ПС времени труд медицин
ских сестер? Могут ли при

влекаться к работе в ночное 
время инвалиды труда?

Я. ИВАЩЕНКО.
г, Томск.
Отвечает председатель об

кома профсоюза медицин
ских работников А. И. Пар
шина:

— Труд медицинских ра
ботников регламентируется 
графиком сменности, утвер
ждаемым администрацией и 
согласованным с профко
мом. График работы в уч
реждениях здравоохранения, 
как правило, составляется 
сроком на месяц с учетом 
рабочих дней и часов. Ко
личество выходных дней по 
графику должно быть не 
менее числа выходных по 
календарю. Привлечение 
медсестры к работе в ее вы
ходные дни возможно толь
ко с согласия ее и профко
ма. Отгул должен быть пре
доставлен в течение двух 
ближайших недель.

Инвалиды труда могут 
привлекаться к работе в 
ночное время только с их 
согласия и при условии, что 
это не запрещено медицин
скими рекомендациями.

Врачу—участковому тера
певту цехового врачебного 
участка установлен дополни
тельный отпуск за работу во

вредных условиях труда' — 
12 рабочих дней, среднему 
медперсоналу — 6 рабочих 
дней.

— Расскажите о порядке 
предоставления вькодньпс 
дней дояркам, работающим 
на животноводческих фер
мах совхозов.

Л. СТАРЫГИНА.
Молчановский район.
Отвечает председатель об

кома профсоюза работников 
сельского хозяйства А. В. 
Туркин:

— На каждой ферме дол
жно быть не менее 30 про
центов подменных доярок 
от общей численности. Вы
ходные дни должны предо
ставляться согласно графи
кам сменности. Привлечение 
к работе ■ в выходные дни 
может проводиться по 
письменному приказу (рас
поряжению) администрации, 
в котором должна быть ука
зана дата предоставления от
гула в течение ближайших 
двух недель. В том случае, 
когда предоставить другой 
день отдызСа невозможно, 
работа в выходной день оп
лачивается в двойном раз
мере. При предоставлении 
отгула оплата производится 
в одинарном размере.

гомскии областной

СОВЕТ по ТУРИЗМУ 
и З К С К У Р С Н Л М

и снова —  
«Елочка»

Томичи знают о былой 
популярности туристско- 
экскурсионного поетда 
«Елочка». После семилет
него перерыва возобновле
ны его маршруты. Первое 
путешествие состоится с 
Г по 19 марта. Тзфисты 
побывают в городе-герое 
Волгограде, столицах со
юзных республик Закав
казья и в городах Грузии. 
В сентябре «турбаза на 
колесах» доставит путе
шественников в города 
Казахстана и Средней 
Азии, а в ноябре любите
ли экскурсионных поез
док смогут познакомиться 
с городами Белоруссии и 
Прибалтики.

Маршруты 
выходного дня

Пзтешествия по стргше, 
экскурсии по следам 
Ксеньевского восстания, в 
село Новокуоково — на 
родину лауреата Ленин
ской премии, дважды Ге
роя Социалистического 
Труда писателя г. М. 
Маркова—организуют ра
ботники Асиновского бю
ро путешествий и экскур
сий. Но особенно популяр
ными у асиновцев стали 
маршруты выходного дня 
в Томск. Туристы не 
только знакомятся с исто
рическими достопримеча
тельностями областного 
центра, но и могзт посе
тить концерты ведущих 
мастеров искусств, побы
вать на спектаклях, в му
зеях.

Решением коллегии об
ластного совета по тзфиз- 
му и экскурсиям и прези
диума обкома профсоюза 
работников культуры в 
областном согщалистиче- 
ском соревновании за 
1984 год Асиновскому бю
ро присуждено первое 
место.
Слет... на лыжах

Традиционными стали 
слеты турисгов-лыжников, 
проводимые областной 
федерацией туризма и 
Томским клубом туристов. 
2—3 марта в очередной 
раз в районе Кузовлева 
собег>ется около тысячи 
любителей лыжного спор
та. Кроме соревнований, 
туристы - лыжники.обме
ниваются опытом работы 
секций на предприятиях 
и в организациях, прове
ряют физическую и тех
ническую подготовку к 
лыжным туристским по
ходам. Главное внимание 
организаторы слета уде
ляют безопасности лыж
ных туристских меропри
ятий.

В честь
героя-земляка

«Иван Черных — Герой 
Советского Союза» — так 
называется новая экскур
сия, разработанная со
трудниками Томского бю
ро путешествий и экскур
сий. Она посвящена 
40-летию победы совет
ского народа над фашист
ской Германией и адресо
вана молодежи.

Экскурсанты услы
шат волнующий рассказ о 
детских и юношеских го
дах героя-томича,, побыва
ют у дома, где жила мать 
Ивана Черных, проедут 
гю улице Алтайской, по 
которой он ходил в шко
лу. Завертится экскурсия 
на станции юных техни
ков и в ГПТУ № 1.

А. МИНЯЕВА.

Н Ф О Р м а ц 1 /1 я

р  ЕПОРТЕРЫ Т А С С  и А П Н  с о о Б щ а ю т

П О Л И Т И К А  М И Р А  
И Д О Б Р О Й  В О Л И

БЕРЛИН. Борьба за проч
ный мир на земле, за кон
структивное сотрудничество 
была и остается краеуголь
ным камнем советской вне
шней политики. Этот вьшод 
получил новое яркое под
тверждение в речи Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР К. У. Черненко на 
предвыборном собрании 
трудящихся, заявил в ин
тервью корр. ТАСС член 
Политического комитета, се
кретарь Центрального прав
ления либерально - демо
кратической партии Герма
нии Р. Агстен. Призвав ру
ководителей Соединенных 
Штатов проявить на пере
говорах реализм и разум, 
руководитель Советского 
Союза ясно указал путь, на 
котором можно добиться по
зитивных результатов в де
ле сохранения мира, псре- 
кращения безумной гонки 
вооружений.

Народы планеты вооду
шевляет тот факт, что СССР 
готов к самым радикаль
ным шагам на пути разору
жения, подчеркнул Р. Агс
тен. По1СЛедовательная и не
поколебимая позиция Стра
ны Советов по вопросам 
войны и мира служит мощ
ным стимулом в движении

народов за устранение 
ядерной опасности.

КАБУЛ. Главной заботой 
Коммунистической партии 
Советского Союза и Совет
ского госуда1х;тва является 
дальнейшее повышение бла
госостояния трудящихся 
ССОР, пишет газета «Хаки- 
кате инкилабе Саур». Гран
диозные созидательные пла
ны советских людей служат 
наглядным подтверждением 
глубокого миролюбия внеш
ней политики СССР, потому 
что главным условием их 
претворения в жизнь явля
ется прочный мир и широ
кое международное сотруд
ничество. В своей предвы
борной речи К. У. Черненко 
четко заявил о стремлении 
Советского Союза добиться 
конкретных результатов на 
предстоящих советско-аме
риканских переговорах. 
СССР не стремится к по
лучению каких-то односто
ронних преимуществ, поэто
му и США должны отка
заться от бессмысленных 
расчетов на военное пре
восходство.

ДАМАСК. Советский ру
ководитель ясно предупредил 
американскую администра
цию в тщетности попыток 
нарушить сложившееся
стратегическое равновесие в 
мире, отмечает агентство 
САНА. СССР всей своей по
литикой вновь и вновь до

казывает, что будущее че
ловечества , не в Оего'мной 
гонке вооружений, - а в со
трудничестве. Предлагаемые 
Совегским Союзом шаги к 
нормализа'ции 'меоЫдун^од- 
ной оостановки являются 
конкретной и реалистиче
ской црограммои действий. 
Пароды мира требуют от 
Соединенных Штаюв отка
заться от опасных программ 
разработки новых видов 
оружия, от программ мили
таризации космоса и от
кликнуться на призыв Со
ветского Союза проявить 
максимум реализма и доб
рой воли.

ЛЕЛП. Широкие круги ин
дийской общественности с 
глубоким одобрением вос
приняли подтвержденную 
Советским Союзом реши
мость добиваться прекра
щения гонки вооружений на 
земле и предотвращения ее 
распространения на космос, 
заявил в интервью корр. 
ТАСС генеральный секре
тарь Всеиндийской органи
зации мира и солидарности 
(ВОМИС) Перин Ромеш Ча- 
ндра. ССОР особо подчерк
нул важность рассмотрения 
вопросов космических и 
ядерных вооружений в ор
ганической взаимосвязи, что 
абсолютно необходимо для 
достижения успеха на пред
стоящих в Женеве перего
ворах.

Осуждение
недальновидной

политикн
НЬЮ-ЙОРК. Прави

тельство Народной Рес
публики Кампучии при
влекло внимание между
народной общественности 
к авантюристической не
дальновидной политике 

. правящих кругов Таи
ланда в отношении НРК, 
котцрая ведет к дальней
шему обострению напря
женности на кампучий- 
ско - таиландской грани
це, представляет угрозу 
миру и стабильности в 
регионе.

По просьбе правитель
ства НРК постоянное 
представительство Лаос
ской Народно - Демокра
тической Республики при 
ООН направило на имя 
генерального  ̂секретаря 
ООН письмо с заявлени
ем мииистодства. иност
ранных дел НРК, в ко
тором указывается, что 
недавний призьш Ван1Г- 
кока к странам Запада 
увеличить военную по- 
могць полпотовцам ве
дет к  подрыву мира и бе
зопасности в Юго-Восточ
ной Азии, усилению кон
фронтации между стра
нами Индокитая и госу
дарствами АСЕАН.

В письме, распростра
ненном в качестве офи
циального документа Ге
неральной Ассамблеи 
ООН, выражено требова
ние уважения таиланд
скими властями сувере
нитета и территориальной 
целостности Кампучии. 
Бангкок должен нести 
полную оаветственность 
за все последствия своих 
враждебных преступных 
дететрий против кампу
чийского народа, подчер
кивается в документе.

В условиях
ДЕНЬ АНГОЛЬСКИХ ЖЕНЩИН "«Дполья

■ KVOU-Y-ir" _ А l/rTiT/-» ТА.
ЛУАНДА, Как большой 

праздник отмечается здесь 
2 марта День ангольских 
женщин. Дочери Анголы 
вписали яркие страницы в 
историю страны. Плечом к 
плечу с мужчинами они ге
роически сражались за сво
боду и независимость роди
ны, а сегодня активно уча
ствуют в строительстве но
вой жизни. Женщины ус
пешно трудятся на заводах 
и фабриках, на государст
венных фермах и в произ
водственных кооперативах. 
Многие из них состоят в 
отрядах организации народ-

Под давлением 

м и р о л ю б и в ы х

с и л
ЛИССАБОН. Под давлени

ем миролюбивых сил стра
ны правительство Португа
лии одобрило прюект резо
люции, фактически запре
щающей США размещать и 
содержать на португальской 
территории ядерное оружие. 
В документе, который будет 
направлен на утверждение 
собрания республики (пар
ламента), говорится, что Ва
шингтон сохраняет возмож
ность иметь в этой стране 
лишь «обычное вооружение 
и боеприпасы».

На своем заседании пра
вительственный кабинет 
принял также постановле
ние, в соответствии с кото
рым командующий военно- 
воздушными силами Глорту- 
галии на Азорском архипе
лаге должен быть информи
рован о типе и количестве 
боеприпасов и взрывчатых 
веществ, складщюванных в 
этой зоне.

Как известно, на острове 
Терсейра этого архипелага 
уже давно находится база 
ВВС США Лажиш. Содер
жимое ее арсеналов хранит
ся в строгой тайне от пор
тугальских военных. В лис-> 
сабонской печати нередко 
появляются сообщения о 
возможном наличии ядерно- 
го оружия на складах и в 
погребах .Пажиш,

ной обороны, являются чле
нами бригад народной бди
тельности, принимают непо
средственное участие в за
щите завоеваний революции.

Народ свято чтит память 
своих героинь — таких, как 
Л. Паим, Т. Афонсо, И. Ко- 
хен и других, павших от 
рук португальских колони
заторов. Именем, одной из 
них, Деодолинды Родригеш, 
названа улица в столице 
республики.

Организация ангольских 
женщин (ОМА), созданная в 
1961 году, пользуется в Ан
голе заслуженным авторите
том. Свыше 900 тыс. членов

насчитывается сегодня в ее 
рядах. Они активно высту
пают за мир и социальный 
прогресс, за полное и все
общее разоружение, за пре
дотвращение новой войны. В 
Международный женский 
день 8 Марта женщины Ан
голы готовятся провести 
ставший уже традиционным 
марш Мира. Мы готовы и 
впредь принимать активное 
участие в построении ново
го общества, полностью сво
бодного от эксплуатации че
ловека человеком, заявила 
здесь генеральный секре
тарь Организации анголь
ских женщин Рут Нето.

ГРЕНАДА. «Янки, гоу (хоум!» («Янки, убирайтесь до- 
мой!») — такие надписи почти ежедневно появляются ив 
улицах Сент-Джорджеса •— столицы этого крошечного 
государства, растоптанного сапогом американской воен
щины. И вао несмотря на то, что по приказу властей та
кие надписи стирают и смывают с проезжей части и 
тротуаров, а виновных в их появлении ожидает строгое 
наказание.

Игнорируя протесты патриотически настроенного на
селения острова, Вашингтон по-прежнему намерен дер
жать на оккупированной Гренаде военный контингент, 
оснащенный новейшим вооружением и техникой и обу
ченный террористической тактике «выжженной земли». 
Американские каратели находятся здесь якобы в рам
ках «сил по поддержанию мира в Карибском бассейне» и 
занимаются «обучением местной полиции». Однгусо, по 
свидетельству американской прессы, вооруженный кулак 
сохраняется па острове для подавления недовольства ме
стного населения хозяйничаньем Вашингтона.

- Фото Кейстои — ТАСС.

БУЭНОС-АЙРЕС. Как 
здесь стадо известно, в 
условиях' подполья со
стоялся очередной пле
нум ЦК Парапвайской 
компартии (ПКИ). Его 
участники проанализиро
вали внутриполитическое 
положение в Парагвае, а 
также ряд актуальных 
вопросов международной 
обстановки.

Пленум призвал акти- 
- визировать борьбу за 

мир и разрядку, крепить 
солидарность с Никара
гуа и борющи)Мся народом 
Сальвадора.

В области внутреннего 
положения участники 
пленума констатировали, 
что фашистская дикта
тура Ст'ресонера проводит 
курс на усиление зави
симости страны от меж
дународною империализ
ма, в первую очередь 
США. В результате — 
угл^ляется пережршае- 
мый страной экономиче
ский кризис, растут без
работица, дцроговизна, со
кращаются реальные до
ходы населения, ужесто
чаются эксплуатация тру
дящихся и репрессии.

В этих условиях, под
черкнул пленум ЦК ПКП, 
недовольство народных 
масс Парагвая резко воз
растает, повышается по
литическая активность 
оппозиции, в борьбу с 
диктатурой включаются 
все новые слои населения, 
утверждается проводимая 
компартией боевая линия 
На укрепление единства. 
Пленум отметил леобхо- 
димость объединения 
всех революционных, де
мократических и патри
отических .сил вокруг 
платформы - минимум 
национальной демократи
зации, создания в про- 

* цессе борьбы всеобщего 
Национального фронта. 
Только такой фронт, ко
торый сплотит в своих 
рядах все силы, выступа
ющие против режима 
Стресонера, указали па
рагвайские коммунисты, 
в состоянии свергнуть 
диктатуру и сфюрмиро- 
вать временное демокра
тическое правительство, 
провести выборы в на
циональную згчредитель- 
ную ассамблею.

В Ы С Т У П Л Е Н И Я  П Р О Т И В  А П А Р Т Е И Д А
ГАБОРОНЕ. Выступления 

населения Южной Африки 
против апартеида одспрост- 
раняются на нс®ые районы 
страны. По сообщениям из 
Йоханнесбурга, волнения 
охватили африканские по
селки и пригороды индуст
риальных центров провин
ции Оранжевая. В Сейсови- 
ле, близ города Белком, под 
колесами полицейского ав- 
тобз»са погиб подросток-аф
риканец. Это произошло во 
время побоища, котцрое 
«блюстители порядка» учи
нили над школьниками, про
тестовавшими против расо
вой сегрегации. Крупные 
силы полиции • были броше
ны там же на разгон двух 
тысяч человек, собравшихся 
проводить в последний путь 
африканца, убитого на днях 
карателями. Среди участни
ков похорон имеются ране

ные. В Ботавилле обстреля
на демонстрация африкан
цев, произведены аресты.

<^ьш1е пяти тысяч жите
лей Дурбана пришли на ми
тинг протеста против репрес
сий режима Претории, про
веденный по призыву Объ
единенного демократическо
го фронта (ОДФ). Они по
требовали отменить судеб
ную расправу над 16 р5»ко- 
водителями 4фонта, схва
ченными по сфабрикованно
му обвинению в «(государст
венной измене». Судилище 
над лидерами ОДФ, «вина» 
которых состоит в неприня
тии апартеида, задумано как 
крупнейший политический 
процесс с конца 50-х годов.

Расисты перешли к пря
мому террору против ОДФ, 
объединяющего более 700 об
щественных организаций.

Становятся известными но
вые подробности покуше
ний на членов фронта и их 
близких, проведенных сразу 
в рескольких городах. 
«Ранним утром нас ра;йу- 
дил взрыв. Пожар охватил 
помещение. С трудом уда
лось погасить пламя», — 
рассказал журналистам один 
из руководителей молодеж
ного конгресса Соуэто Р. Мо- 
лекане. Его дом — один 
из тех в этом пригороде 
Йоханнесбурга, в которые 
террористы бросили бутыл
ки с горючей смесью. ' В 
Велкоме нападениям под
верглись активисты конгрес
са южноафриканских сту
дентов. Пять человек госпи
тализированы. В Крунстаде 
фашиствующие молодчики 
забросали камнями дом 
К. Блума. «Я давно был го
тов к такого рода провока

циям, — заяв!ил он. — Им 
не удастся нас запугать. Мы 
будем продолжать борьбу 
против апартеида».

Обращает на себя внима
ние явное сходство терро
ристических акций против 
деятелей ОДФ с методами 
орудуюгцих в ЮАР неонаци
стских группировок типа 
«Вит коммаедо», «Бурнази», 
«Скорпион». Эти военизиро
ванные формирования, от
крыто проповедующие гит
леровские «идеи», замеша
ны в многочисленных на
падениях на представите
лей демократической обще
ственности. Нередко их воз
главляют нацистские пре
ступники, нашедшие убежи
ще в стране апартеида. Вла
сти охотно прибегают к ус
лугам фашиствующих голо
ворезов, чтобы расправиться 
с инакомыслящими.
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Н О В О С Т И

Н О В О С Т И
Поет

Артур Эйзен
Три дня в Томске про

ходили концерты извест
ного советского певца, на
родного артиста СССР, 
солиста Большого теат
ра Союза ССР Др- 
тура Эйзена. Мастер 
вокального иск!^ства, 
широко популярный сре
ди многочисленных лю
бителей музыки, вы
ступил в новом кинокон
цертном зале профсоюзе® 
с двумя большими про
граммами. В первую, ко
торую он исполнил в со
провождении концерт
мейстера Большого теат
ра заслуженного а,ртиста 
РСФСР В. Викторова, пе
вец включил романсы 
М. Глинки, Г. Свиридова, 
а также старинные рус
ские романсы.

Два вечера Артур Эи- 
зен пел в сопровождении 
Томского симфэнического 
оркестра под управлени
ем его главного дириже
ра — заслуженно(го дея
теля искусств,  ̂ лауреата 
Государственной премии 
Марийской АССР Виталия 
Куценко. . Исполнялись 
отрьюки из опер русских, 
советских и ' западных 
композиторов.

Концерты прошли с 
большим успехом.

О. ВАСИЛЬЕВ.

Шефы —  хор 
ветеранов

Хор ветеранов Томска 
нередко выступает перед 
учащимися школ города. 
Но этот концерт в шко
ле № 16 Ленинского рай
она оказался несколько 
необычным. «В том зда
нии, где вы учитесь, — 
сказал, обращаясь к пе- 
бятам,- участник хора 
М. С. Логинов, — в годы 
войны располагалось во
енное училище. 23 февра
ля 1943 года мы, курсан
ты, приняли здесь прися
гу и BCKOjje поехали "на 
фронт». Интерес уча
щихся еще более вырос, 
когда они узнали, что в 
хоре поет вьшускник их 
школы 1945 года Е. А. 
Черданцев. Окончатель
но сроднила ребят с ве
теранами совместная
песня «Пусть всегда бу- 
дет солнце!».

Так родилась мысль 
сделать городской хор 
ветеранов партии, комсо
мола^ войны и труда ше
фом школы № 16. 23
февраля этого года уча
стники хора провели в 
школе «уроки мужества». 
А зате!м состоялся кон
церт. Очень нр£1вятся ре
бятам их новые шефы.

В. новокш онов.

Лекторы
учатся

Для лекторе® из райо 
нов области правление 
областной организация 
общества «Знание» совме
стно с управлением сель
ского ховяйства облис
полкома провели област
ной семинар на тему; 
«Роль пройаганды сель- 
скохозяйственньк зна
ний в реализации Про
довольственной програм
мы в свете требований 
октябрьского (1984 г.) 
Пленума ЦК КПСС».

Доклад «О состоянии и 
перспективах развития 
сельского хозяйства в 
Томской области» сделал 
заведующий отделом
сельского хозяйства и пи
щевой ■ промышленности 
обкома КПСС В. Г. Сви
ридов. Глубоко раскрыли 
проблемы социального и 
экономического развития 
сибирского села ученые 
Сибирского филиала
ВАСХНИЛ Я. И. Черкас
ский и А. С. Шелепа. С 
интересом заслушали 
участники семинара вы
ступление Г. Е. Пашне- 
вой, председателя секции 
по пропаганде сельско
хозяйственных знаний 
при правлении областной 
ортанизгщии общества 
«Знание», кандидата хи
мических наук, —  «О зе
мельных ресурсах Том
ской области и их рацио- 
надьнеш использовании» 
Интересными были и дру
гие выступления. Участ
ники семинара ознакоми 
лись с новым научно-по-. 
пулярным фильмом на 
сельскохозяйственную те-

0 6  этом мы еще 
не писали В И Ж Э ' !

В ТОМСКЕ ОТКРЫЛАСЬ ЛАБОРАТОРИЯ 
КОН ТАКТНО Й  К О Р Р Е К Ц И И  З Р Е Н И Я

матику.
В. БОГДАНОВА.

Без очков большие Олины 
глаза беспомощны, как у 
любого очень близорукого 
человека. С первого класса 
привьжла к сильным очкам, 
в школе и в институте гла
за уставали от чтения. И 
сейчас на работе — Ольга 
библиотекарь — нагрузка на 
слабое зрение непомерная. 
Близорукость высокой степе
ни — минус 15 правый глаз 
и минус 13 левый — гоняла 
девушку от врача к врачу. 
Менялись очки, но даже са
мые сильные плохо помога
ли.
. И вот Ольга пришла в ла

бораторию контактной кор
рекции зрения, открьгешую- 
ся недавно на проспекте Ки
рова в областном центре .̂ 
Здесь работает небольшой 
коллектив энтузиастов новой 
медицинской службы. Руко
водит лабораторией врач- 
окулист Борис Карлович 
Городецкий, второй врач — 
Лариса Анатольевна Дыгай.

В распоряжении специали-. 
стов — современная диагно
стическая аппаратура. Уни
версальная офтальмологиче- 
ская установка состоит из

нескольких приборов. Это 
биомикроскоп — щелевая 
лампа, позволяющая рас
смотреть структуру ' глаза 
при большом увеличении, 
офтальмометр, точно измеря
ющий диоптрийную (зри
тельную) силу роговицы гла
за, рефрактометр, который 
оценивает оптическую систе
му всего глаза, а также про
ектор оветотестов на специ
альный экран с дистанци
онным управлением, исполь
зуемый вместо привычной 
таблицы с буквами.

Доктор усаживает Ольгу 
напротив себя и устанавли
вает на уровне ее глаз окку- 
ляры биомикроскопа. Идет 
подбор подходящей линзы. 
(Пробных линз в арсенале 
лаборатории несколько со
тен). Таинственный световой 
луч высвечивает что-то в за
гадочном человеческом зрач
ке, и глаза девушки вспыхи
вают сказочными синими 
звездами. Это впечатление, 
чисто внешнее и, может 
быть, наивное, вдруг помо
гает осознать главное. Те
перь Оле, как и многим дру
гим, уставшим от плохого 
зрения, не нужны будут на

доевшие и почти бесполез
ные очки. Об этом раньше и 
мечтать-то не смели. Только 
женщина, с раннего возра
ста вьшужденная носить оч
ки, в полной мере оценит и 
еще одну сторону новшества; 
контактные линзы для по
стороннего глаза совершенно 
незаметны. Наконец-то кра
сивые девичьи глаза не бу
дут отгорожены от мира тол
стыми стеклами очков.

Подобрав подходящий ва
риант, доктор составляет 
своеобразную схему, по ко
торой будет изготовлена кон
тактная линза. Теперь уже 
на помощь Оле придут юве
лиры-оптики, Это Валерий 
Сергеевич Большанин и Ев
гений Филимонович Сафо
нов. На сферотокарных стан
ках большой точности спе
циалисты вытачивают из ор
ганического стекла особых 
марок индивидуальные же
сткие-линзы. Они представ
ляют из себя тончайшие во
гнутые «стекльпики», кото
рые будут как бы плавать 
по поверхности роговицы. 
Станки, на которых они вы
тачиваются, снабжены из

мерительными приборами, 
способными определять раз
меры с точностью до 10 ми
крон. Потом «стеклышко» 
тщательно обрабатьшается 
на полировальном станке. 
Оборудование совершенст
вуется самими хозяевами 
оптической мастерской лабо
ратории. Кроме удобного 
приспособления к сферото
карному станку, придающего 
ему еще большую точность, 
В. С. Большанин разработал 
специальное устройство для 
полировки краев линзы.

Пока лаборатория зани
мается подбором и изготов
лением жестких контактных 
линз, но в будущем появит
ся возможность работать и с 
мягкими линзами.

Конечно, здесь помогают 
не всем, у кого плохое зре
ние. Контактные линзы тре
буются лишь в особых слу
чаях, при строгих медицин
ских показаниях.

Для томича Анвара Ми
хайловича, инженера-техно- 
лога, линза уже изготовлена. 
Врач осторожно «надел» ее 
пациенту, и тот привыкает к 
ней. Пройдясь четверть ча
са по морозной улице, Ан
вар Михайлович делится ра
достью:

— Прекрасно вижу обоими 
глазами! До того устал от 
своего недостатка — с дет
ства один глаз видел намно
го хуже. Окулистам не уда
валось подобрать очки — 
зрение не корригировалось. 
И вот, наконец, дождгшся. 
Вижу!..

О. КУРБАТСКАЯ.

*

Летчики не говорят; «Мы в небе' ле- 
. таем» ;— они там работают. Большой 
объем по обеспечению перевозок на
роднохозяйственных грузов выполня
ют в нашей области специалисты вер
толетного подразделения Колпашевско- 
го авиапредприятия. И среди тех, кто 
своей безупречной работой заслужил 
славу опытных мастеров, лидеров со
циалистического соревнования, называ

ют коммунистов: заместителя секретаря 
партгруппы Геннадия Федоровича Гот- 
мана, командира «Ми-8» Григория Гри
горьевича Воронина, пилота «Ми-8» 
Николая Серафимовича. Лыхина, коман
дира вертолетного подразделения, на
ставника молодежи Петра Филатовича
Пухного. /

Фото Н. Потапова.

Восьмая зимняя Спартакиада народов РСФ СР

П ервы е с т а р т ы , 
первые надежды

Все готово к празднику. 
Гостеприимная Пермь ветре- 
тила сильнейших спортсме
нов России тепло и радуш
но. Город, неуловимо чем-то 
напоминающий наш Томск, 
украсился приветственными 
лозунгами, огромными пан
но с эмблемой Спартакиа
ды. С фасадов зданий, с 
витрин вам улыбается оча
ровательный рысенок Рысик 
— официальный талисман 
соревнований, принявший 
спартакиадную эстафету от 
красноярского соболенка 
Кеши.

Да, Рысик сейчас самый 
популярный участник Спар
такиады. Его портреты кра
суются на почтовьпс набо
рах, конвертг1Х, сувенирах, 
рекламных проспектах и 
ми;ниатюрных календариках. 
Озорного рысенка, являю
щегося участникам и гостям 
Спартакиады то в образе 
бесстрашного прыгуна с 
трамплина или лихого конь
кобежца, то в обитачье стре
мительного лыжника, здесь 
не без оснований считают 
младщим братом олимпий
ского Миши. Ведь большин
ство спортсменов, приехав
ших в Пермь, — наша на
дежда в будущих междуна- 
ротшых стартах.

Об этом сообгцил журна
листам на пресс-конферен. 
ции первый заместитель 
председателя Спорткомитета 
РСФСР, главный судья со
ревнований А. С. Кузнецов. 
Он отметил также, что спор 
за победу в Перми будет ид
ти почти по всей олимпий
ской программе, исключая 
бобслей. Напомню читате
лям, что томичи выступят в 
состязаниях по лыжным 
гонкам, биатлону, двое
борью, прыжкам на лыжах 
с трамплина, фигурному 
катанию.

Пермяки прекрасно подго
товились к Спартакиаде. 
Подновлены имевшиеся
спортсооружения, построено 
несколько новых объектов. 
Первый в Прикамье 90-мет- 
ровый трамплин воздвигнут 
на- горе Стрижуха в городе 
Чайковском. По сути дела 
новый горнолыжный комп
лекс севдан в Губахе.

Разумеется, строительство 
и реконструкция столь круп
ных объектов проходили от
нюдь не безоблачно. Чего

Наш спец. корр. 
Евгений ФРОЛОВ' 
передает из Перми

стоит, например, подготовка 
слаломных трасс на губахин- 
ской горе Крестовой. За Hej 
сколько дней до состязаний 
на восточную часть области 
обрзтпилась страшная ме
тель, были переметены и 
завалены снегом трассы. И 
тогда на помощь организа
торам Спартакиады пришли 
жители города.

Пять трасс длиной от 700 
до .1.500 метров ежедневно 
чистили десятки комсомоль
цев, школьников. Промьжп- 
ленные предприятия Губахи 
выделили для 6opti6bi со сти
хией мошную снегоубороч
ную технику.

Немало хлопот доставил и 
монтаж подъемника для 
транспортировки горнолыж
ников к стартовой площад
ке. Машины с оборудовани
ем из-за заносов не могли 
пробиться в гору, и грузы 
приходилось тянуть на са
нях тракторами. Но, несмот
ря на непогоду, все наме
ченное сделали в срок. И не 
вечно бушевать метелям. 
Сейчас здесь ясная солнеч
ная погода, и состязаться на 
Крестовой — одно удоволь
ствие.

Еще не прозвучали фан
фары, возвещающие об 
(^ициальном открытии 
Спартакиады н а р о д о в  
РСФСР, посвященной 40-ле
тию Победы, но уже стали 
известны первые чемпионы. 
Радостные для пермяков ве
сти пришли с горнолыжньпс 
трасс в Губахе. Участник 
Олимпийских игр, студент 
Чайковского филиала Челя
бинского института физ
культуры В. Пьи-анов вьшг- 
рал золото в скоростном 
спуске. У женшин отличи
лась горнолыжиица с Кам
чатки Е. Ксдаалевэ.

Наша команда в Губахе 
не выступала, а потому вни
мание всей томской делега
ции привлекла гонка биат
лонистов на 20 километров с 
четырьмя отевыми рубежа
ми. Старт в ней готовились 
принять три представителя 
клуба «Янтарь»; Сергей 
Красный, Андрей Петров и 
Владимир Нестеров.

— Трасса очень сложная: 
с затяжными подъемами и

крутыми спусками, — пред
ставитель томской команды 
биатлонистов старший пре
подаватель ТИСИ Н. Юрьев 
был несколько озабочен. — 
Температура сегодня минус 
10, лыжня хорошая, самое 
раздолье тем, кто владеет 
коньковым ходом. Но мно
гое будет зависеть от того, 
кто как стреляет.

Первым из наших ушел 
на дистанцию С. Красный 
(его номер 23), затем прово
жаем А. Петрова, стартую
щего под номером 66, а
B. Нестеров бежит пО ди
станции 93-м. Еще не на
чали гонку все 146 участни
ков, а с первого огневого ру
бежа уже приятные вести: 
томичи идут без штрафных 
минут. После, второго огне
вого рубежа —̂ «стойки» — 
то же самое. Красный и Пет
ров уверенно закрепились в 
лидирующей группе. Только 
бы пройти оставшийся уча
сток дистанции так же здо
рово! На третьем рубеже — 
«в стрельбе из положения 
лежа» — промах допустил
C. Красный и сразу же от
катился назад. Значит, вся 
надежда на Петрова: пре
красно бе5крт он по лыжне. 
Memo стреляет. Но вот на 
аоследней «стойке» сразу 
две мишени у Андрея оста
ются целехоньки. Петров 
в призеры не попал. Он 
стал лучшим в томской 
команде, заняв восьмое ме
сто. Сергей Красный, реаби
литировав себя на . четвер
том огневом рубеже, тем не 
менее остался шестнадца
тым. У Владимира Нестеро
ва 23-й результат. А победу 
праздновал опытный ново
сибирец А. Иванович.

— Думается, итог этой 
трудной гонки для нас удов
летворительный', — замечает 
Н. Юрьев. — Более ста оч
ков принесли в копилку 
Томской области биатлони
сты «Янтаря». Но главное, 
что ребята сами не доволь
ны своими результатами. 
Понимают, что могли вы- 
чтупить лучше. Впереди — 
спринтерская гонка, и еще 
будет возможность щюявить 
себя.
• В борьбу вступили и гон
щики-лыжники. На дистан, 
ции 30 километров от нашей 
команды выступают Г. Хер
ман, Е. Наумов, В. Волков.

В общественной 
приемной

5 марта, во вторник, с 15 
до 18 часов по вопросам го
сударственного . социального 
страхования (оплата боль
ничных листов, вЪшлата по
собий малообеспеченным 
многодетным семьям, а так
же по уходу за детьми до 
достижения ими возраста 
одного года) принимает за
ведующая отделом государ
ственного страхования обл- 
совпрофа Г. А. Золотавина.

. В Е Т Е Р А Н Ы .
о т з о в и т е с ь !

Совет ветеранов 169-й Ро- 
гачевской Краснознаменной, 
орденов Суворова и Кутузова 
стрелковой дивизии готовит . 
встречу однополчан, посвя
щенную 40-летию Победы. 
Просьба отозваться бывших 
воинов, сражавшихся в соста
ве частей дивизии в годы Ве
ликой Отечественной войны, 
по адресу: 654002, Новбкуз- 
нецк' Кемеровской области, ул. 
Трубопроводная, 2, Козловско
му Виктору Михайловичу.

Ф Ф Ф
Ветеран Великой Отечествен

ной войны Григорий Ильич 
Генкин (636346, Томская об
ласть, Молчановский район, 
с. Карга, ул. К. Маркса, 55) 
пишет в редакцию: «Случай
но узнал, что в Томске есть 
совет ветеранов 96-й гвардей
ской стрелковой дивизии. В 
этой дивизии старшим адъю
тантом батальона 291-го гвар
дейского стрелкового полка 
воевал мой младший брат 
Генкин Сергей Ильич, 1924 го
да рождения, уроженец г. Ле
нинграда. 20 марта 1945 года 
он умер от ран и был похо-
Ронен в центре местечка 

росс-Эйслебен, в бывшей 
Восточной Пруссии, а затем 
перезахоронен в г. Ладушки- 
не Калининградсной области. 
Прошу опубликовать мое пись
мо в газете. Может быть, от
кликнутся однополчане, знав
шие моего брата, расскажут о 
его последних днях».

* * *
Емельянов Демьян Кирилло

вич разыскивает фронтовых 
товарищей /Кочеткова, Осипо
ва, Казанова, Нечаева, Обухо
ва и других, воевавших с ним 
вместе в отдельном артдивизио
не 47-й стрелковой бригады, 
а затем в 227-м артполку. О 
себе' Д. К. Емельянов сообща
ет следующее. До войны ра
ботал директором семилетней 
школы в Татарии, В сентябре 
1941 года ушел 1на фронт и 
был назначен комиссаром 2-й 
батареи отдельного (артдиви- 
эиона 47-й стрелковой брига
ды. iB батарее были одни си
биряки — из Омска, Томска, 
районов Новосибирской обла
сти. «Хорошие, храбрые, поли
тически грамотные были ре
бята, — пишет Д. К. Емелья
нов. — Я никогда о них не 
забываю. В августе 1943 года 
наш дивизион был реоргани
зован в 227-й артполк. Меня 
назначили заместителем ко
мандира по политчасти 6-й ба
тареи 2-го дивизиона, а потом 
заместителем командира по 
политчасти бронепоезда, и на
ши фронтовые дороги разош
лись. Был бы счастлив полу
чить весточки от фронтовых 
товарищей. Адрес: 703003, Са
марканд, ул. flapxoM CHKO, 38». 

* * *
Совет музея имени Беда 

Куна школы Ml 28 (г. Томси-9, 
пр. Ленина, 245) просит от
кликнуться ветеранов Великой 
Отечественной войны, участ
вовавших в оевобожденик 
Венгрии от немецис^ашист- 
ских захватчиков.,

« * «
Лобнов Иринарх Васильевич 

(654022, Кемеровская область, 
г. Новокузнецк, ул. Транспорт
ная, 51, кв. 99) разыскивает 
однополчан, воевавщих в ми
нометном батальоне 1248-го 
полка 376-й стрелковой диви
зии. Полк формировался осе
нью 1941 года в г. Кемерове 
и 10 ноября выехал на фронт. 
Боевой путь начал на Волхов
ском фронте, под городом' Чу- 
дово. 4 января 1942 г. Лобков 
там был ранен и отправлен в 
госпиталь.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Щ :

Сегодня по области — не
большая облачность, без 
осадков, ветер слабый, тем
пература 13—18, в Томске
14—16 градусов мороза.

4—5 марта — небольшая
облачность, без осадков, ве 
тер северный, 5—10 метров в 
секунду, температура ночью 
2S—33, по северо-восточным 
районам 37—42, днем 13—18, 
по северу 20—25 градусов
мороза.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время». 8.55. М. Ра
вель. Концерт для фортепьяно 
с оркестром. 9.20. «Хохловка». 
Документальный телефильм.
9.35. 9-й тираж «Спортлото» 
9.45. «Будильник». 10.15. «Слу
жу Советскому Союзу!» 11.15. 
«Здо|ровье». 12.01). «Утренняя 
почта». 12.30. «Сельский час» 
13.30. «Музыкальный киоск»!
14.00. Торжественное открытие 
VIII зимней Спартакиады на
родов РСФСР. 14.30. Опера 
Б. Сметаны «Проданная невес
та». Спектакль Пражского на
ционального театра. 17 00 
Мультфильм. 17.20. «Музыка в 
театре, кино и на телевиде- 
иии». 18.00. «Международная 
панорама». 18.45. «Не болит 
голова у дятла». Художествен
ный фильм. 20.00. «Клуб путе
шественников». 21.00. «Время».
21.35. «Футбольное обозрение». 
22.05. Чемпионат Европы по 
легкой атлетике. 23.05. Новос
ти.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00, «На зарядку стано
вись!» 8.20. «Ищем нотку 
соль». Документальный фильм. 
8 30. Ритмическая гимнастика.
9.00. «Русская речь». 9.30. «По
ет Н. Руденко». 9.50. Докумен
тальный фильм. 10.05., «Прага 
в год чешской музьпси». 10.55. 
«В гостях у сказки». «Карлик- 
Нос». 1,2 45. Киноэпопея «Вели
кая Отечественная». Фильм 5-й 
— «На восток». Фильм 6-й — 
«Война в Арктике». 14.2?. «Рас
сказывают наши корреспонден
ты». 14 55. «Очевидное — не
вероятное». 15 55. Чемпионат 
СССР по волейболу. Мужчины. 
«Автомобилист» /Ленинград) — 
«Радиотехник». (Рига). 16.25. 
«Мария Ермолова». Научно-по

пулярный фильм. 16.45. На VIII 
зимней Спартакиаде народов 
РСФСР. Горнолыжный спорт.
17.15. Программа Карагандин
ской студии телевидения. 16.15. 
«Радуга». «Народные танцы». 
(Алжир), 18,35. Д. Д. Шостако
вич. 7-я симфония. 20.(Ю. «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15. 
«Мир и молодежь». 20.50. «Соа- 
нети зимой». Документальный 
телефильм. 21.00. «Время».
21.35. «Портниха женится»'. Ху
дожественный фильм (ЧССР). 
23.00. Чемпионат СССР по 
футболу. «Зенит»' — «Факел». 
2-й тайм.ПОНЕДЕЛЬНИК, 4 марта 

ПЕМАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .00 . «Время». 8.55. «Фут
больное обозрение». 9.25. «В 
гостях у сказки». «Карлик- 
Нос». 11.15. «Клуб путешест
венников», 12.15. Новости.

С 12.20 до 14,15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. «Наш 

символ — солнце». Докумен
тальный телефильм (ГДР). 
Фильм 1-й. 15.30. «Чему и как 
учат в ПТУ». 16.00. На VIII 
зимней Спартакиаде народов 
РСФСР. Конькобежный спорт. 
16.30. «Движение без опаснос
ти». 17.00. ЧемпИ'Онат Европы 
по легкой атлетике». 18.00. 
«Дела и люди». 16.30. «Карти
ны Родины». Фильм-концерт. 
18.45. «Сегодня в мире». 19.00. 
«У кого хлеб вкуснее». Доку
ментальный телефильм. 10.20. 
«Сердце матери»'. Художествен
ный фильм. 21.00. «Время».
21.35. «Футбольное обо.зрение». 
22.05, «Солдатские мемуары». 
Фильм 5-й — «Не машины, а 
золото», 23.05. «Кара-Даг». На
учно-популярный фильм. 23.15. 
«Сего’лня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 00. Утренняя гимнастика.
8.15. «Сады Сибири». Научно- 
популярный фильм. 8.35, 9.45 
«Природоведение»'. 3-й класс. 
8.55. Научно-популярные филь
мы. 9.15. «Русская речь».

10.05. «Учащимся ПТУ». 
рономия». 10.35, 11.40. «Исто 
рия». 6-й класс. 11.00. «Наука н 
жизнь». 11.30. «Течет речка» 
Научно-популярный фильм
12.10. «Физика». 9-й класс. 
12.40. «Учителю — урок му
зыки». 3-й класс. 13.40. «Твоя 
ленинская библиотека». 1'4-20. т 
«Поэзия». «И. Уткин и Д. А.П 
таузен». 15.00. Новости.

С 15.05 до 17.30 — перерыв
ТОМСК

17.30. «Открытый урок». До 
кументальный телефильм.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. «Семена — основа уро 

жая». 18.40. «Хлеб на общем 
столе». Документальный фильм
19.00. «День области». 19.15 
«Офицер — профессия герои
ческая». 19.45. Киножурнал 
«Хочу все знать».МОСКВА

20.00. «Спокойной ночи, ма
лыши!»

ТОМСК
20.15. «Хозяйским глазом». 

«Два дня на сэкономленных 
ресурсах». 20.45. «'Началось с 
луны». Научно-популярный
фильм. МОСКВА
, 21.00. «Время». 21.35. «Люди, 
как реки» Художественный те
лефильм. 22.25. На VIII зим
ней Спартакиаде народов 
РСФСР. Прыжки с трамплина 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00. Новости. 18.20. «Гово
рящие камни». Документаль
ный фильм. 18.30. Ритмиче
ская гимнастика, 19.00. «Сло
во о книге». 19.30. Концерт.
20.00. «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15. «Ме)кдународная 
панорама».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В а м ,
ГЗРИТЕЛИ

р е к л а м а

ПбЪЯВЛЕН11Ш
>4нонс

в театрах
ДРАМЫ

3 марта. «Кот в сапогах» — 
12. Премьера «Маленький спе
ктакль на лоне природы» —
19-30.

4 марта. «О, Памела!» —
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
3 марта. Премьера «Рядо

вые» — 19.

Концертный зал
3 марта. Симфонический 

концерт (действителен абоне
мент № 5) — 11. Симфониче
ский концерт — 19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

3 марта. Эстрадные концер
ты с участием ансамблей «ЧАС 
ПИК» и «МЕТРОНОМ» — 12
17, 20.

4 марта. Эстрадные концер
ты с участием ансамблей «ЧАС 
ПИК» и «МЕТРОНОМ» — 20.'

ТЕАТР КУКОЛ
8 марта
Творческая встреча с ве

теранами войны и труда
Спектакль для взрослых 

«МИРАНДОЛИНА»
по пьесе К. Гольдони 

«'Трактирщица*.
Начало — в 17 часов.
Принимаются заявки на 

коллективные посещения. 
Телефон для справок 2-48-41.

Адрес; г. Томск, пер. Ко
оперативный, 4. Проезд до 
остановки. «Центральный 
универмаг».

Кировский р а й к о м  
ДОСААФ проводит набор на 
Курсы водителей категории 
«А» (мотоциклисты), водите
лей категории «В» (автолю
бители).

Обращаться: г. Томск, пер. 
Плеханова, 7, теле/^н 
2-41-14,

Издательству «Красное ) 
знамя» требуется бухгалтер 
расчетной труппы.

Обращаться: г. Томск, ул. , 
Советская, 47, тел. 3-10-17, 
3-43-90.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 мат>та. «Короткие рукава»

— 10-40. «И еще одна ночь 
Шахерезады» — 9, 12-20, 14
16- 20, 18-10. 19-50. 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
3 марта. «Маршал Жуков. 

Страницы биографии» — 8-40,
10- 20, 12, 13-40. 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Лев Толстой» (две 
серии) — 9. 12, 21. «У призра
ков в плену» — 15, 18-30, 18, 
19-30. Зал кииохроники. «Бос- 
поминания о Павловске»,' 
«Пражский град», «Куликово 
поле Юрия Ракши» — 9 10-15,
11- 30, 12-45, 15-30, 16-35. «Ус
пех» — 20, 21-50.

4 марта. «Челюскинцы», (две 
серии) — 8-30, 11, 13-30, 21. 
«У призраков в плену» — 16,
17- 40, 19-20. «Чучело» (две се
рии) — 8-30, 11. 13-30. 16.
18- 30, 21. Зал кинохроники.
«Воспоминания о Павловске», 
«Пражский град», «Куликово 
поле Юрия Раиши» — 9 10-<)'5.
11- 30, 12-45. 15-30, 16-35. «Ус
пех» — 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
3 марта. «Маршал Жуков. 

Страницы биографии» — 8-40,
12- 18, 14-30, 16, 18, 19-50,
21- 40. «Берег» (две см>ии) —
8-40, 15, 21-15. «Лев Толстой» 
(две серии) — 11-50. 18-10.
Мультсборник — 10-30.

4 марта. Мультсборник для
взрослых — 8-40, 12,' 13-50.
«Высокий перевал» (две серии)
— 16. 18-50, 21-20. «Челюскин
цы» (две серии) — 8-40. 11-10,
13- 40. 21-10. «Маршал Жуков. 
Страницы биографии»,— 16-il0,
17- 50, 19-30. Сборник «Ерала
шей» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
3, 4 марта. «Три брата» (две 

серии) — 9. 11-30, 14, 16-30, 
19, 21-20. «Такой лжец» (две 
серии) — 9, 11-20, 13-40, 16.
18- 20, 20-40.

«СИБИРЯК»
3 марта. «Егорка» — 9-20. 

«Долг в любви» — 11, 12-40,
14- 20, 16, 1'7-40, 19-20, 21.

4 марта. «Егориа» ■ — 9-20.«Благие намерения» — 11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21 .

«ПИОНЕР»
3 марта Мультфильм «i^ae- 

телин времени» — 9. 10-40, 
12-20. 14, 15-40, 17-20, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

3 марта. «Осенний подарок 
фей» — 13. 15. «Трюкач» (две 
серии) — 18, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
3 марта. «Все начинается с

любви» —■ 15. 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
3 марта. «Ученик лекаря» — 

13. «Одна ошибка» — 15, 18.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
3 марта. «Дети без матери»

(две серии) — 15. 18, 21,

ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗЬЖАЛЬНОИ КОМЕДИИ
В помещении театра драмы

11 марта И. Кальман
«БАЯДЕРА»

(оперетта в трех действиях).
25 марта В. Гроховский

«СИБИРСКАЯ ЛЕГЕНДА»
(современная музыкальная история в двух частях), 
(действительны билеты за 18 марта).

• В помещении ДК «Авангард»
14 марта А. Лоу

«МОЯ ПРЕКРАСНАЯ ЛЕДИ»
(музыкальная комедия в двух действиях).

21 марта И. Штраус
«ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ»

28 марта
(оперетта в трех действиях).

А. Казенин
«ЗАБЫВЧИВЫЙ ЖЕНИХ»
(мюзикл в двух действиях).

'Начало .— в 19 час. 30 мин.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ СРЕДНИХ ш к о л , 
ТЕХНИКУМОВ, ПТУ, РАБОЧЕЙ МОЛОДЕЖИ 

И РОДИТЕЛЕЙ!
С U марта в главном корпусе (пр. Ленина, 30) с 16 час. 

50 миНк ведущие ученые Томского политехнического ин- 
ештута пшнаасомят вас со специальностями факультетов:

ФИЗИКО - ТЕХНИЧЕСКОГО — доктор технических 
наук профессор КОНОНОВ Борис Александрович (по 
пятницам, ауд. № 227);

ЭЛЕКТРОФИЗИЧЕСКОГО — заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР, доктор технических наук про
фессор АНАНЬЕВ Лев Мартемьянович (по пятницам, 
ауд. № 209);

ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНОГО — почетный разведчик 
недр Министерства геологии СССР, доктор технических 
наук профессор СУЛАКШИН Степан Степанович (по 
четвергам, ауд. № 324);

М(АШИНОСТРОИТЕЛЬНОГО — член-корреспондент 
Академии наук СССР, доктор физико-математических 
наук профессор ПАНИН Виктор Евгеньевич (по поне
дельникам, ауд. № 204);

ХИМИКО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО — доктор техниче- 
С!ких на5Ч« хфофессор ФИЛИМОНОВ Виктор Дмитриевич'
(по пятницам, ауд. № 204);

ТЕПЛОЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО — заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР, доктор технических наук про- 
фесерр. ЛЕБЕДЕВ Иван Кириллович (по понедельникам, 
ауд. J)fe 227);

АВТОМАТИКИ И ЭЛЕКТРОМЕХАНИКИ — заслужен
ный деятель науки и техники РСФСР, доктор техниче
ских наук профессор СИПАИЛОВ Геннадий Антонович 
(по пятницам, ауд. № 324);

АВТОМАТИКИ И ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ — 
главный конструктор АСУ вуза, директор учебно-научно- 
проиэвод1ственного комплекса «К^ернетика» доктор тех
нических наук профессор ЯМПОЛЬСКИЙ Владимир За
харович (по вторникам, ауд. № 324);

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО — доктор технических 
наук профессор КАЛЯЦКИЙ Иван Иванович (по четвер
гам, ауд. № 209).

Справки по тел. 99-23-17.
Приемная комиссия.

Автошкола «Томскавтотран* 
са» ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
на дневные курсы водите
лей категорий «ВС» и «Д» 
за счет предприятий, лес- 
пхюмхозов, совхозов.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Стоимость обучения на 
категорию «ВС» — 308 руб., 
на категорию «Д» — 650 руб.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
52, телефоны 3-86-02, 3-81-84.

В «вязи с прекращением 
занятий трупп «Аэробика»
в Доме культуры «Сибка- 
бель» производится расчет с
участниками с 4 по 7 мар
та, ,с 9 до 18 часов. 
При себе иметь паспорт и 
квитанцию.

Вниманию владельцев ин
дивидуального автомото
транспорта!

С 6 марта автоааправоч- 
ная стак1ция № 3 (ул. Гер
цена, 72) переводится «а об
служивание владельцев ин
дивидуального автотран1спор- 
та за наличный расчет.

Коллектив управления 
«Томскстройкомплект» вы
ражает глубокое соболез
нование начальнику отдела 
М. В. Седлецкой по поводу 
смерти отца

КАМИНСКОГО 
Владимира Ивановича.

Областной отдел народ
ного образования выража
ет глубокое соболезнование 
инспектору В. П. Игольни- 
ковой по поводу кончины 
бтца

ИГОЛЬНИКОВА 
Федора Никифоровича.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНШ ►,
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